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СОРТИРОВКА МУСОРА –  
ЭТО ПОКАЗАТЕЛЬ  
ЦИВИЛИЗОВАННОСТИ
Сортируете ли вы мусор? Или спокойненько 
отправляете пакет с отходами в первый по-
павшийся бак? Оказывается, в Южной Корее 
существует определенная культура сорти-
ровки мусора. Там не просто картон и бумагу 
в отдельный контейнер кладут, но и пред-
варительно снимают с них скотч и скрепки. 
Одним словом, если бы мы поступали как 
корейцы, то помогли бы развитию такого 
бизнеса, как переработка пищевых отходов.
Об этом и шла речь в «Гостиной «LITER»  
с бизнесменом Бекежаном  
КАИРГАЛИЕВЫМ.

ГОСТИНАЯ

12

ПРЕЗИДЕНТ

СТАВКА И КУРС В ОБЪЕКТИВЕ 
Нацбанк сохранил ба-
зовую ставку на уров-
не 14,25%, решение 
принято с учетом наб- 
людаемой динамики 
инфляции и баланса 
рисков. Кроме того, 
курс тенге к доллару 
был «переукреплен» 
с начала года, а сей-
час вернулся к своим 
фундаментальным зна-
чениям. 05

Официальный визит Касым-Жомарта  
Токаева в Туркменистан начался со встречи 
с Председателем Халк Маслахаты Гурбан-
гулы Бердымухамедовым. Национальный 
лидер туркменского народа лично встретил  
Касым-Жомарта Токаева в аэропорту Ашхабада. 
У трапа президентского борта была выстроена 
рота почетного караула, начальник которого 
отдал приветственный рапорт, затем прозву-
чали государственные гимны двух стран.

НОВЫЙ УРОВЕНЬ 
ОТНОШЕНИЙ
Президент выразил благо-

дарность Председателю Халк 
Маслахаты за гостеприимство и 
отметил его личный вклад в раз-
витие сотрудничества Казахстана 
и Туркменистана.

Глава государства подчеркнул, 
что казахско-туркменские отно-
шения динамично развиваются 
в духе дружбы, добрососедства 
и взаимной поддержки. По его 
словам, официальный визит в 
Туркменистан призван вывести 
межгосударственные связи на 
качественно новый уровень.

– Мы с большой ответствен-
ностью подходим к вопросу раз-
вития сотрудничества с вашей 
страной. Мы являемся стратеги-
ческими партнерами. Вы сказали 
о работе Совместной межправи-
тельственной комиссии. Я тоже 
наблюдал за работой, инструкти-
ровал Правительство, в каком на-
правлении нужно двигаться, какие 
решения надо принимать, посколь-
ку действительно дружеские отно-
шения с Туркменистаном являют-
ся для нас приоритетом, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

В свою очередь Гурбангулы 
Бердымухамедов приветствовал 

Президента Казахстана и выразил 
уверенность в том, что договорен-
ности, которые будут достигнуты 
в рамках его официального визита 
в Туркменистан, поспособствуют 
углублению многогранного взаи-
модействия между двумя странами.

В ходе встречи состоялся 
обмен мнениями по ключевым 
вопросам двустороннего поли-
тического, торгово-экономичес- 
кого и культурно-гуманитарного 
сотрудничества.

АБАЙ – ВЫДАЮЩАЯСЯ 
ЛИЧНОСТЬ МИРОВОГО 
МАСШТАБА 
Президент Казахстана и 

Председатель Халк Маслахаты 
Туркменистана приняли участие в 
торжественной церемонии откры-
тия памятника Абаю Кунанбайулы 
в Ашхабаде.

Прежде всего Касым-Жомарт 
Токаев выразил признательность 
Гурбангулы Бердымухамедову и 
туркменскому народу за награж-
дение его юбилейной медалью «К 
300-летию Махтумкули Фраги». 
По его словам, это служит знаком 
взаимопонимания и дружбы между 
двумя народами.

В своем выступлении Глава 
нашего государства назвал откры-
тие памятника ярким проявлением 
особого уважения туркменских 
братьев к казахскому народу.

– Абай – выдающаяся лич-
ность мирового масштаба. Его 
произведения стали бесценным 
наследием всего человечества. Во 
многих городах планеты в честь 
Абая установлены памятники. 
Великий писатель посвятил всю 
свою жизнь просвещению наро-
да. «Стремись знать как можно 
больше», – писал Абай, побуждая 
людей идти по пути просвещения 
и образования. В своих бесценных 
произведениях он воспевал вечные 
ценности, писал о значимости  
патриотизма, трудолюбия и любви 
к знаниям, призывал к гуманизму, 
доброте и благоразумию. Откры-
тие памятника Абаю в Ашхабаде 
– исключительно важная инициа-
тива, направленная на дальнейшее 
укрепление братских отношений 
между нашими странами, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Президент напомнил, что в 
этом году в Астане был установлен 
памятник великому туркменскому 
мыслителю Махтумкули Фраги, к 

которому в нашей стране относят-
ся с особой теплотой, а его твор-
чество является общим для всех 
тюркских народов.

– Произведения Абая и Мах-
тумкули – это ценное достояние 
всего тюркского мира. Наш общий 
долг – сохранить его и передать 
последующим поколениям. При-
меров преемственности в поэзии 
двух великих поэтов очень много. 
Наши народы связывают единые 
корни, общая история, схожие 
язык и культура. На этой незыбле-
мой основе мы построили проч-
ные и гармоничные отношения, 
которые сейчас поступательно раз-
виваются в духе стратегического 
партнерства. Подтверждением это-
му служит мой официальный визит 
в Туркменистан. Уверен, памятник 
великому Абаю станет символом 
казахско-туркменской дружбы, – 
заявил Глава государства.

Председатель Халк Маслаха-
ты отметил важность сохранения 
наследия выдающихся личностей, 
мыслителей и поэтов, оставивших 
яркий след в истории и культуре 
братских народов, для будущих 
поколений.

Окончание на стр. 2-3

КАЗАХСТАН И ТУРКМЕНИСТАН: ДУХОВНОЕ 
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Продолжение. Начало на стр. 1.

В рамках официального ви-
зита в Ашхабад Касым-Жомарт  
Токаев возложил венок к Мону-
менту Независимости Туркмени-
стана. Торжественная церемония 
стала ярким воплощением прочно-
сти уз дружбы и взаимопонимания 
двух стран.

НАДЕЖНЫЙ 
СОЮЗНИК 
Затем Касым-Жомарт Токаев 

и Сердар Бердымухамедов прове-
ли переговоры в узком формате. 
Переговорам предшествовала 
церемония встречи Президента 
Казахстана в дворцовом комплек-
се «Огузхан». Главы государств 
представили друг другу членов 
официальных делегаций.

Касым-Жомарт Токаев под-
черкнул, что придает исключитель-
но важное значение регулярным 
встречам на высшем уровне, ко-
торые служат прочной основой 
для расширения многогранного 
сотрудничества.

– Туркменистан для нас – 
очень близкая страна, естествен-
ный стратегический партнер. Я хо-
тел бы сказать, что Казахстан был 
и остается надежным союзником 
Туркменистана по всем вопросам, 
которые были упомянуты Вами, 
будь это энергетика, транспорт, 
логистика, культурно-гуманитар-
ное взаимодействие. Мы с боль-
шим уважением относимся к ней-
тральному статусу Туркменистана 
на международной арене. Считаем, 
что Туркменистан вносит очень 
большой вклад в обеспечение 
региональной и международной 
безопасности. Мы готовы тесно 
взаимодействовать друг с другом, 
прежде всего, в рамках ООН и 
других международных органи-
заций, – сказал он.

Президент Сердар Бердыму-
хамедов подтвердил привержен-
ность Туркменистана развитию 
стратегического партнерства с 
братским Казахстаном.

– Мы очень благодарны  
Казахстану за твердую поддерж-
ку нейтрального внешнеполити-
ческого курса Туркменистана, а 
также его международных инициа- 
тив, выдвинутых в рамках ООН 
и других международных струк-
тур. В свою очередь Туркмени-
стан поддерживает внешнюю 
политику Республики Казахстан. 
Мы также придаем особое зна-
чение развитию торгово-эконо-
мических связей между нашими 
странами. Нацелены продолжить 
нашу совместную деятельность в 
таких важных направлениях, как 
энергетика, транспорт, торговля, 
сельское хозяйство, высокие тех-
нологии. Культурно-гуманитарные 
связи тоже имеют большое значе-
ние в отношениях между нашими 
странами, – сказал Сердар Берды-
мухамедов.

В завершение встречи сторо-
ны заявили о готовности продол-
жить совместную работу по даль-
нейшему укреплению дружеских 
отношений между Казахстаном и 
Туркменистаном.

ОБЩИЕ ЦЕЛИ 
После Глава государства про-

вел переговоры с Президентом 
Туркменистана в расширенном 
формате. Касым-Жомарт Токаев 
назвал свой визит важным шагом 
к достижению общей цели – вы-
вести многогранные межгосудар-
ственные связи на качественно 
новый уровень.

– Опираясь на многовековую 
дружбу, добрососедство, единые 
культурные и исторические цен-
ности, Казахстан и Туркменистан 
как два братских государства по-
строили прочные и гармоничные 
отношения, которые неизменно 
развиваются в русле стратегичес- 
кого партнерства, – сказал он. 

По словам Президента Казах-
стана, существенный прогресс в 
последние годы достигнут в раз-
витии торгово-экономического 
сотрудничества. В этом контексте 
Глава государства заявил о готов-
ности Казахстана расширить экс-
порт в Туркменистан на общую 
сумму порядка 120 млн долларов 
по 80 товарным позициям. 

Кроме того, Касым-Жомарт 
Токаев отметил важность под-
держки контактов деловых кругов 
двух стран.

– Как мне доложили, высокий 
инвестиционный потенциал демон-
стрируют именно малый и средний 
бизнес. В прошлом году успешно 
прошел бизнес-тур казахстанских 
компаний в Туркменистан. В этом 
ключе важно стимулировать разви-
тие предпринимательской активно-
сти на площадке Казахско-туркмен-
ского делового совета. Основным 
локомотивом должны выступить 
деловые круги. Считаю важным 
сконцентрировать усилия предста-
вителей крупных коммерческих и 
национальных компаний двух стран 
на запуске реальных проектов в 
промышленности, строительстве, 
логистике, связи и других отраслях 
экономики. Уверен, что подписание 
межправительственного соглаше-
ния о поощрении и взаимной за-
щите инвестиций придаст этому 
процессу дополнительный импульс, 
– полагает Президент.

Глава государства с удовлетво-
рением отметил поступательное 
развитие культурно-гуманитарных 
связей, а также хорошие перспек-
тивы сотрудничества в сфере выс-
шего образования.

В свою очередь Сердар Бер-
дымухамедов подчеркнул значи-

мость визита Касым-Жомарта 
Токаева в Туркменистан с точки 
зрения упрочения двусторонних 
отношений.

– Официальный визит Пре-
зидента Казахстана служит целям 
дальнейшего укрепления отно-
шений добрососедства и тесного 
сотрудничества между нашими 
странами, расширения сфер парт- 
нерского взаимодействия, выхода 
на новые перспективные направ-
ления. История отношений наро-
дов Туркменистана и Казахстана 
насчитывает многие столетия. За 
это время сформировались поисти-
не братские связи. Два государства 
и народа объединяют не только гео- 
графия, но и осознание неразрыв-
ности исторических судеб, пони-
мание необходимости друг друга. 
Мы исповедуем общие ценности, 
бережно храним и почитаем унас-
ледованные от предков традиции, 
– отметил Сердар Бердымухамедов.

В ходе встречи особое вни-
мание было уделено реализации 
совместных инициатив в газовой 
сфере, планомерному увеличению 
объемов взаимной торговли и гру-
зоперевозок по территории двух 
стран, а также активизации меж- 
регионального взаимодействия.

В  з а в е р ш е н и е  К а с ы м - 
Жомарт Токаев и Сердар Берды-
мухамедов приняли Декларацию об 
укреплении дружбы и углублении 
многопланового стратегического 
партнерства между Республикой 
Казахстан и Туркменистаном. Так-
же членами делегации был подпи-
сан ряд документов на межправи-
тельственном, межведомственном, 
а также межрегиональном уровнях.

«ОБОЮДНОЕ 
СТРЕМЛЕНИЕ 
К ДАЛЬНЕЙШЕМУ 
СБЛИЖЕНИЮ» 
По итогам переговоров  

Касым-Жомарт Токаев и Сер-
дар Бердымухамедов выступили 
с совместным заявлением перед 
представителями СМИ.

Глава нашего государства от-
метил значимость достигнутых в 
рамках его официального визита в 
Туркменистан договоренностей и 
принятых двусторонних докумен-
тов. По его словам, центральное 
место среди них занимает Декла-
рация об укреплении дружбы и 
многопланового стратегического 
партнерства.

– В ней мы вновь подтвердили 

обоюдное стремление к дальней-
шему сближению братских наро-
дов, выводу казахско-туркменских 
отношений на качественно новый 
уровень. Мы также приняли соот-
ветствующую Комплексную про-
грамму до 2027 года. Условились 
наполнить предстоящий период 
знаковыми событиями на благо 
двух близких народов. Особое 
внимание было уделено вопросам 
двусторонней торговли. Благода-
ря совместным усилиям по ито-
гам прошлого года товарооборот 
между нашими странами вырос 
на 28%, превысив полмиллиарда 
долларов. Позитивная динамика 
сохраняется и в этом году. Мы до-
говорились рассмотреть возмож-
ность расширения номенклатуры 
поставляемых товаров и создания 
благоприятных условий для даль-
нейшего развития взаимной тор-
говли, – сказал Президент.

Перспективным видится уве-
личение поставок казахстанской 
сельхозпродукции, прежде всего 
пшеницы. Туркменский бизнес 
также обладает большими резер-
вами для наращивания экспорта в 
Казахстан и утверждения своего 
долговременного присутствия на 
рынке. 

– Считаем, что двусторонний 
товарооборот в недалекой перс- 
пективе может быть доведен до 
миллиарда долларов. Для полно-
ценной реализации нашего тор-
гово-экономического потенциала 
Казахстан предложил совместно 
укреплять межрегиональное взаи- 
модействие. Было положено на-
чало взаимовыгодному партнер-
ству в данном формате – подпи-
сан План сотрудничества между 
акиматом Мангистауской области 
и администрацией Балканского ве-
лаята, – отметил Глава государства.

По словам Президента, сто-
роны договорились изучить перс- 
пективы создания совместных 
предприятий в ключевых секто-
рах экономики.

– Приоритетной задачей 
определено расширение взаимо-
действия в сфере энергетики. За 
последние годы здесь достигнут 
значительный прогресс. Казахстан 
намерен принять активное участие 
в проектах по разработке газокон-
денсатных месторождений Туркме-
нистана, а также в расширении 
трубопроводной инфраструктуры. 
Было подписано Соглашение о раз-
витии сотрудничества в газовой от-
расли между компанией QazaqGaz 
и государственным концерном 
«Туркменгаз». Правительствам 
поручено обеспечить качествен-
ное и своевременное исполнение 
договоренностей в этой крайне 
важной сфере. Нефтегазовые ком-
пании Казахстана заинтересованы 
в налаживании сотрудничества с 
туркменскими коллегами в сфере 
нефтесервисных услуг на Каспии, 
– сказал Глава государства. 

Совместными усилиями созда-
ются благоприятные условия для 
транзитно-транспортного взаимо-
действия. На этом фоне наблюдает-
ся устойчивый рост объемов гру-
зоперевозок по территории стран.

– В прошлом году объем 

железнодорожных перевозок 
между нашими странами увели-
чился на 20% и достиг порядка 
1,5 миллиона тонн. Особая роль 
здесь отводится железной дороге  
Казахстан – Туркменистан – Иран, 
которая составляет важное звено 
транспортного коридора «Север 
– Юг». Планомерно реализуют-
ся задачи по стыковке дорожной 
инфраструктуры на границе двух 
государств по направлению Турк- 
менбаши – Гарабогаз – граница 
Казахстана. Обсуждены широ-
кие перспективы строительства 
железнодорожного маршрута Ка-
захстан – Туркменистан – Афгани-
стан. Стороны ведут предметные 
переговоры на эту тему. Мы также 
условились рассмотреть возмож-
ность скорейшего возобновления 
регулярного авиасообщения меж-
ду нашими странами. Все эти шаги 
создают условия для дальнейшего 
укрепления транспортной взаи- 
мосвязанности наших стран, – ска-
зал Касым-Жомарт Токаев.

Одной из ключевых тем пе-
реговоров стало укрепление 
культурно-гуманитарных связей. 
Подтвержден взаимный интерес к 
углублению сотрудничества в сфе-
ре образования. Стороны догово-
рились рассмотреть перспективы 
открытия филиалов казахстанских 
вузов в Туркменистане.

Особое внимание было уде-
лено и вопросам обеспечения 
стабильности и безопасности в 
Центральной Азии.

Президент Сердар Берды-
мухамедов на брифинге расска-
зал о текущих и перспективных 
направлениях сотрудничества и 
отметил конструктивный характер 
туркменско-казахского диалога.

– В ходе встречи были рас- 
смотрены и обсуждены состоя-
ние и перспективы двусторонних 
отношений, вопросы региональ-
ной и международной политики, 
представляющие взаимный ин-
терес. Определены конкретные 
направления нашего взаимодей-
ствия. Особо отмечаю конструк-
тивный и предметный характер 
переговоров, которые проходили 
в традиционной для отношений 
двух стран атмосфере взаимного 
доверия и открытости. Была дана 
высокая оценка нынешнему уров-
ню двустороннего диалога, кото-
рый ведется по всем направлениям 
в политике, экономике, культур-
но-гуманитарной сфере, – сказал 
Глава Туркменистана.

Президенты выразили удов-
летворение итогами состояв-
шихся переговоров, направлен-
ных на дальнейшее укрепление 
казахско-туркменских отношений.

«ВЗАИМОСВЯЗЬ 
ВРЕМЕН И 
ЦИВИЛИЗАЦИЙ – 
ОСНОВА МИРА И 
РАЗВИТИЯ»
Официальный визит Гла-

вы государства в Туркменистан 
продолжился участием в между-
народном форуме «Взаимосвязь 
времен и цивилизаций – основа 
мира и развития», приуроченном 
к 300-летию Махтумкули Фраги.

КАЗАХСТАН И ТУРКМЕНИСТАН: ДУХОВНОЕ 
НАСЛЕДИЕ И ДРУЖБА СКВОЗЬ ВЕКА
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АКТУАЛЬНОЕ ЗА НЕДЕЛЮ

В ходе встречи с Президен-
том Таджикистана Эмомали Рах-
моном Спикер Сената передал 
теплые слова приветствия Пре-
зидента Казахстана Касым-Жо-
марта Токаева. Было отмечено, 
что залогом эффективного со-
трудничества двух стран явля-
ются дружеские отношения, а 
также конструктивный и довери-
тельный диалог глав государств.

Выступая на пленарном за-
седании международной парла-
ментской конференции «30-ле-
тие Конституции Республики 
Таджикистан», Маулен Ашим-
баев также особо остановился 
на важности высокого уровня 
взаимопонимания и доверия, 
сложившегося между Казахста-
ном и Таджикистаном.

– Между Казахстаном и 

Таджикистаном выстроены 
максимально доверительные 
и в то же время плодотворные 
рабочие отношения. Прошед-
ший в августе этого года визит 
Президента Казахстана Касым- 
Жомарта Токаева в Таджикистан 
и достигнутые договоренности в 
очередной раз подтвердили это. 
Так, в ходе визита был подписан 
исторический Договор о союз-
нических отношениях между 
нашими странами. Этот важней-
ший документ открывает для нас 
новые горизонты, закладывает 
основу для дальнейшего расши-
рения всестороннего сотрудни-
чества между нашими странами, 
– сказал Председатель Сената.

Маулен Ашимбаев отметил 
уникальный вклад проводимой 
конференции в обсуждение 
ключевых вопросов развития 
конституционного права и об-
мен успешным опытом законода-
тельных ветвей власти в условиях 

мировой турбулентности.
– Межпарламентское со-

трудничество выступает одним 
из ключевых инструментов для 
укрепления связей между на-
шими государствами, обмена 
опытом и выработки общих 
решений по актуальным во-
просам. Современные вызовы 
требуют от нас эффективного 
диалога и совместного поиска 
законодательных механизмов, 
соответствующих как текущим, 
так и будущим глобальным изме-
нениям. И здесь парламентская 
дипломатия играет ключевую 
роль в координации наших 
усилий, – подчеркнул Маулен 
Ашимбаев.

Перспективы укрепления 
взаимодействия по линии за-
конодательных органов стали 
предметом встречи Маулена 
Ашимбаева с Председателем 
Совета Федерации Федерально-
го Собрания России Валентиной 
Матвиенко. Стороны обсудили 
итоги работы Комиссии по 
сотрудничеству между двумя 
Палатами, а также рассмотре-
ли вопрос подписания новой 
Дорожной карты по развитию 
межпарламентского сотрудни-
чества на 2025–2026 годы.

Конкретные направления 
межпарламентского сотруд-
ничества были обсуждены и 
в ходе двусторонней встречи 
с Председателем Маджлиси 
Милли Маджлиси Оли Респуб- 
лики Рустами Эмомали. В част-
ности, речь шла о совместной 
работе в рамках реализации 
Туркестанской декларации, 
которая заложила основу для 
укрепления межпарламентских 
связей и определила ключевые 
направления дальнейшего раз-
вития сотрудничества. 

Председателя Милли Мадж-
лиса Азербайджана Сахибу 
Гафарову Маулен Ашимбаев 
поздравил коллегу с переизбра-
нием на новый срок и отметил, 
что сотрудничество между двумя 
странами основано на истори-
ческой общности народов, вза-
имном уважении и понимании 
интересов друг друга. Спикер 
Сената поблагодарил собесед-
ницу за постоянную поддержку 
Съезда лидеров мировых и тра-
диционных религий и выразил 
надежду на участие азербайджан-
ской стороны в работе съезда в 
2025 году.

На обсуждение депутатов в 
первом чтении вносятся поправки 
по вопросам развития финансового 
рынка и защиты прав потребителей 
финансовых услуг. Правительствен-
ный законопроект разработан в ре-
ализацию поручения Президента 
по оптимизации разрешительных 
требований в банковском секторе.

Также во исполнение Посла-
ния Президента 2023 года допол-
нительно внесены поправки каса-
тельно либерализации требований 
по открытию дочерних иностран-
ных банков и их филиалов. Пред-
лагаемые изменения и дополнения 
должны создать условия для при-
влечения в финансовый сектор про-
фессиональные кадры и снижение 
административных барьеров для 
инвестиций в банковский сектор.

Во втором чтении депутатам 
предлагается рассмотреть поправ-
ки по вопросам доступа к инфор-
мации и общественного участия. 
Законопроект закрепляет меха-
низмы и инструменты обеспече-
ния доступа к информации лиц с 
инвалидностью, а также усиливает 
госконтроль в сфере обеспечения 
доступа к информации.

В проект повестки включены 
также поступившие в Мажилис но-
вые законопроекты. Это изменения 
в Закон «О культуре», поправки 
по вопросам противодействия ле-
гализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма, 
по совершенствованию системы 
господдержки отрасли инноваци-
онной деятельности, а также ряд 
других проектов. Палате предстоит 
назначить по ним сроки подготовки 
заключений профильными коми-
тетами.

МАЖИЛИССЕНАТ

ИНТЕРЕСЫ  
ГРАЖДАН –  
ПРИОРИТЕТ
МАЖИЛИС РАССМОТРИТ  
ПОПРАВКИ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ  
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ

Под председательством Спикера Мажилиса 
Парламента РК Ерлана Кошанова состоялось 
заседание Бюро, на котором по предложе-
ниям профильных комитетов сформирован 
проект повестки предстоящего пленарного 
заседания.

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Окончание. Начало на стр. 1-2.

Президент в своем выступлении 
отметил, что Махтумкули является 
основоположником туркменской 
классической литературы и выдаю-
щимся мыслителем всего Востока.

– Нагл яд ным примером 
исторической значимости фи-
гуры Махтумкули Фраги стало 
принятое ЮНЕСКО решение о 
включении его произведений в 
Международный реестр «Память 
мира». Особо почитается его на-
следие в тюркском мире, поэтому 
Организация ТЮРКСОЙ объяви-
ла 2024 год Годом памяти великого 
поэта и мыслителя Махтумкули 
Фраги. Уверен, это решение бу-
дет способствовать дальнейшей 
популяризации его творчества на 
международном уровне, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

По мнению Главы государ-
ства, на фоне сложной геополи-
тической ситуации и множества 
глобальных вызовов наследие все-
мирно известного классика обре-
тает еще большую актуальность.

– Поэзия Махтумкули Фраги, 
глубоко пропитанная гуманисти-
ческими идеями, вновь напомина-
ет нам всем о непреходящих цен-
ностях мира, доверия и взаимного 
уважения. Все его произведения 
пронизаны беззаветной любовью к 
Родине. Он видел светлое будущее 
своего народа в единении с миром 
и согласии с окружающими, –  
сказал Президент.

Касым-Жомарт Токаев вы-
сказал уверенность в том, что 
поступательное развитие Туркме-
нистана и масштабные социаль-
но-экономические и политические 
реформы будут способствовать 

укреплению многовековой турк- 
менской государственности.

– В следующем году Туркме-
нистан будет отмечать тридцатую 
годовщину постоянного нейтра-
литета. Неизменно придержива-
ясь этого статуса, сохраняя свою 
идентичность, твердо отстаивая 
национальные интересы, Ашха-
бад последовательно укрепляет 
свой авторитет на международ-
ной арене. Нейтральный Турк- 
менистан вносит весомую лепту 
в укрепление безопасности и ста-
бильности в мире, продвижение 
разнопланового сотрудничества в 
Центральной Азии и Каспийском 
регионе. По инициативе Туркме-
нистана Генеральная Ассамблея 
ООН объявила 2025 год Между-
народным годом мира и доверия. 
Успехи вашей страны стали нагляд-
ным примером исполнения завет-

ной мечты Махтумкули Фраги о 
создании сильного туркменского 
государства, – считает он.

Глава государства рассказал о 
мероприятиях, организованных 
в Казахстане в честь 300-летия 
Махтумкули, которые послужат 
инструментом популяризации 
богатого наследия великого 
мыслителя и развития культур-
ной дипломатии. По его словам, 
открытие в Астане памятника 
Махтумкули Фраги стало ярким 
свидетельством нерушимых уз 
дружбы и добрососедства между 
двумя странами.

Касым-Жомарт Токаев также 
отметил, что накануне в рамках его 
официального визита в Ашхабаде 
состоялась торжественная церемо-
ния открытия памятника велико-
му казахскому мыслителю Абаю 
Кунанбайулы. Как было сказано 

в выступлении, творения Абая и 
Махтумкули объединяют глубокие 
размышления о будущем своих на-
родов и высокие идеи гуманизма.

– Их богатое духовное насле-
дие, занимающее особое место в 
многогранной культуре наших 
народов, является достоянием 
всего человечества. Казахстан и 
Туркменистан связаны едины-
ми духовными корнями, общей 
историей, многовековыми узами 
дружбы. Эти неизменные ценно-
сти стали основой активного диа-
лога между двумя государствами, 
который способствует дальней-
шему сближению наших народов 
и углублению казахско-турк- 
менских отношений, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

По материалам сайта 
Аkorda.kz

КЛЮЧЕВАЯ РОЛЬ  
ПАРЛАМЕНТСКОЙ  
ДИПЛОМАТИИ
Делегация Сената Парламента РК во главе 
со Спикером Палаты Мауленом Ашимбае-
вым посетила Таджикистан. В ходе визита 
сенаторы встретились с Президентом 
Республики Эмомали Рахмоном, приняли 
участие в международной парламентской 
конференции, посвященной 30-летию 
Конституции страны, а также провели ряд 
двусторонних встреч с парламентариями 
стран СНГ.



ОБЩЕСТВЕННЫЕ ПРИЕМНЫЕ ПАРТИИ

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН» АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

100 ОТВЕТОВ НА 100 ВОПРОСОВ
В Турксибском районе Алматы, в торгово-фермерском центре «MART Village», 
прошла Республиканская мобильная общественная приемная партии 
«AMANAT». Приемная охватила около ста человек, которые обратились с 
вопросами различного характера – от социально-бытовых до юридических.

В мероприятии при-
няли участие заведующая 
Республиканской общест-
венной приемной партии 
«AMANAT» Алия Садырба-
ева, председатель Алматин-
ского городского филиала 
партии «AMANAT» Ста-
нислав Канкуров, депутаты 
городского маслихата Серик 
Есматов и Зия Талгатов, а 
также представители испол-
нительных органов.

– Некоторые вопросы 
можно решить на город-
ском уровне, некоторые 
необходимо решать на рес-
публиканском. Например, 
одна из жительниц попро-

сила переименовать улицу 
в Павлодаре в честь своего 
отца, заслуженного героя. 
Этот вопрос мы уже будем 
задавать непосредственно 
Министерству культуры. 
Очень важно, что мы можем 
оперативно решать многие 
проблемы как на уровне 
города, так и республики, – 
отметила Алия Садырбаева.

Один из жителей, при-
шедших на встречу, остался 
без работы после сокращения 
в компании. Он попросил 
помочь в трудоустройст-
ве. Благодаря мобильной 
общественной приемной 
представители Центра карье-

ры Алматы предложили 
ему несколько вариантов 
вакансий, подходящих по 
квалификации. Заявителю 
уже предложили пройти 

собеседование, а также пре-
доставили консультацию 
о возможности получения 
дополнительной помощи по 
программе «Алтын жас».

– Я остался без работы 
и не знал, куда обратиться за 
помощью. На приеме пред-
ставители службы занятости 
предложили мне подходя-
щую вакансию, а также дали 
четкие инструкции, к кому 
мне нужно обратиться для 
оформления пособия по 
потере работы. Огромное 
спасибо за такую оператив-
ную помощь! – отметил он.

Еще одна жительница 
пришла с вопросом по юри-
дической консультации. 

– Я пришла с проблемой 
по поводу жилья, и мне сразу 
помогли связаться с соот-
ветствующим управлением. 
Важно проводить такие встре-
чи, ведь это единственная 
возможность для многих 
задать вопрос напрямую 
руководству города и по-
лучить оперативный ответ, 
– поделилась она. 

Станислав Канкуров 
отметил, что такие приемы 
стали важной частью работы 
партии. Они проводятся регу-
лярно во всех районах города, 

раньше встречи проходили в 
местах массовых скоплений 
людей, на рынках, а также в 
крупных торговых центрах. 

Среди наиболее распро-
страненных вопросов, кото-
рые были подняты на встрече, 
значатся трудоустройство, 
социальная помощь, вопросы 
здравоохранения, проблемы 
с доступом к медицинским 
услугам, вопросы ЖКХ, 
жилья, мошенничества и 
юридические споры. 

Отметим, цель меропри-
ятия – выслушать насущные 
проблемы жителей отдален-
ных районов города, оказать 
помощь в их решении на го-
родском или республиканском 
уровне, а также предоставить 
юридические консультации 
и рекомендации. 

Мобильная общест-
венная приемная партии 
«AMANAT» продолжит 
свою работу в других райо-
нах города, чтобы каждый 
житель Алматы мог получить 
своевременную помощь и 
консультацию.
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ГОСУДАРСТВО

Полосу подготовил Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

ЧИСТОТА – 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КАЖДОГО
По всей стране продолжается экологическая акция «Таза бейсенбі» пар-
тии «AMANAT». Мероприятие организовано в рамках общенациональной 
инициативы Президента «Таза Қазақстан». Члены партии, волонтеры, 
молодежные активисты и местные жители провели работы по очистке 
улиц и общественных мест от мусора, уборку территорий вдоль водоемов, 
а также природных и культурных памятников в разных регионах страны.

Так, в Кызылординской области 
в Шиелийском районе около 30 че-
ловек приняли участие в экоакции. 
В ходе уборки активисты очистили 
от мусора улицу Юрия Гагарина в 
поселке Шиели. 

Член фракции партии 
«AMANAT» в районном маслихате 
Нургуль Шалекеева, отметив важ-
ность таких мероприятий, призвала 
местных жителей поддерживать 
чистоту.

– Чистота – это ответственность 
каждого. Если каждый из нас внесет 
свой вклад в поддержание порядка 
на улицах и в своих дворах, то мы не 
только улучшим окружающую среду, 
внесем вклад в улучшение экологии, но 
и укрепим свое здоровье. Поддерживая 
инициативу Президента, мы думаем 
не только о нашем настоящем, но и 
о благополучии будущих поколений, 
– сказала она. 

Также на уборку территории 
вышли и активные члены партии в 
Акмолинской области. Так, в районе 
Биржан сал в акции приняли участие 

порядка 40 человек. Был собран 
мусор с участка площадью 2 кв. км. 
Местные жители и волонтеры активно 
включились в работу по улучшению 
экологической культуры.

В стороне от экоакции не оста-
лись и в области Ұлытау. Члены партии 
и представители Совета ветеранов 
провели уборку на территории мемо-
риалов, посвященных космонавтам. 

– Эта экологическая акция не 
только про уборку мусора, но и про 
уважение к нашей истории. Мы 
чтим подвиг космонавтов и обязаны 
передать это уважение следующим 
поколениям. Мемориал стоит давно, 
иногда посетители здесь оставляют 
мусор, и это огорчает. Радует, что 
сейчас уделяется большое внимание 
экологии. И уборку проводят не 
только в населенных пунктах, но 
и за городом, вдоль трасс и местах 
отдыха, – сказала волонтер из Жез-
казгана Жанар Мустафина. 

В Самарском районе ВКО около 
70 человек очистили 3 км территории, 
собрав более 3 тонн мусора. Кроме 

того, были проведены работы по 
благоустройству, а также уходу за 
деревьями.

– С момента объявления акции 
каждую неделю по четвергам мы прово-
дим мероприятия по благоустройству 
и очистке района. Мы продолжим 
эти работы до первых заморозков, – 
отметила исполнительный секретарь 
Самарского районного филиала 
«AMANAT» Айнур Отаршина. 

В селе Утеген-батыр Илийского 
района Алматинской области члены 
партии и волонтеры также провели 
уборку улиц и общественных мест. 
А в Шымкенте в экологической 
акции приняли участие сотрудники 
городских и районных филиалов 
партии, представители молодежного 
крыла «Жастар Рухы» и активные 
студенты. В общей сложности к 
уборке присоединилось более 100 
человек. Уборка проводилась на 
улице Койгелды-батыра в отдален-
ном районе Еңбекші, где был собран 
мусор, скошены сорняки и убраны 
сухие деревья. 

В Мангистауской области 30 че-
ловек в рамках партийной экоакции 
очистили фрагмент побережья 
Каспийского моря протяженностью 
2 км. Участники акции напомнили 
отдыхающим о необходимости 
поддержания чистоты. 

На сегодня члены партии в 
рамках акции собрали более 7 тысяч 
тонн мусора. Данная акция прово-
дится на регулярной основе во всех 
регионах страны для улучшения 
экологической ситуации и повы-
шения ответственности граждан за 
охрану окружающей среды.

ВЫБОР 
ДЛЯ БУДУЩЕГО
На площадке Shakarim University в Семее 
состоялось экспертное обсуждение итогов 
прошедшего референдума и планов по 
строительству АЭС.

Профессор Арайлым Ораз-
баева отметила, что главным 
результатом референдума стало 
обеспечение стабильной энергии 
для будущего страны.

– Мы сделали выбор в пользу 
важнейшего вопроса будущего 
Казахстана. Важно было услышать 
волю каждого казахстанца, – под-
черкнула она.

Магистр технических наук 
Данияр Нургалиев добавил, что 
техническая необходимость 
строительства АЭС назрела в 
Казахстане уже давно.

– Уже сейчас республике 
приходится закупать энергию 
за рубежом. Именно поэтому 
строительство АЭС необходимо. 
Большинство граждан поддержа-
ли это решение, согласившись с 
тем, что атомная электростанция 
нужна Казахстану, – сказал он.

Председатель молодежного 
крыла «Жастар Рухы» филиала 
партии «AMANAT» в области 
Абай Темирлан Бахтияров подчерк-
нул, что проведение референдума 

по столь важному вопросу является 
признаком демократического 
общества.

– Народ Казахстана принял 
очень важное решение. Недав-
но по всей стране избиратели 
проголосовали на референдуме. 
Особое внимание стоит уделить 
выбору молодежи, ведь именно 
это поколение ощутит на себе 
экономические и иные эффекты 
от строительства АЭС. Главное, 
что власть советовалась с народом 
по такому важному вопросу. Наш 
пример показывает зрелость и 
развитие демократии, – отметил он.

Свое мнение о референдуме и 
строительстве АЭС также высказал 
руководитель филиала ОО «Қазақ 
тілі» Орал Шарипбаев.

– Хочу отметить высокую явку 
на референдум в Семее и в области 
Абай в целом. Это свидетельствует 
о гражданской зрелости населения 
и понимании возможных выгод от 
строительства АЭС. Это новая 
страница в истории независимого 
Казахстана, – заключил он.
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Астана

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

СТАВКА И КУРС В ОБЪЕКТИВЕ
Нацбанк сохранил базовую ставку на уровне 14,25%, решение при-
нято с учетом наблюдаемой динамики инфляции и баланса рисков. 
Кроме того, курс тенге к доллару был «переукреплен» с начала года, 
а сейчас вернулся к своим фундаментальным значениям, сказал на 
брифинге глава Нацбанка Тимур Сулейменов.

– Мы живем в Казахстане, 
у нас нацвалюта – тенге, мы ве-
дем расчеты, получаем зарплату, 
кладем на депозит, получаем кре-
диты в тенге, поэтому нас дол-
жен волновать наш тенге, какая 
инфляция складывается. Курс 
доллара должен нас волновать в 
информационных, экспертных 
целях и когда мы выезжаем за 
границу, – считает руководитель 
главного банка страны.

Напомним, что в четверг 
курс доходил до 492,9 тенге за 
один доллар в конце биржевых 
торгов. Тимур Сулейменов 
напомнил, что год начался с  
455 тенге за доллар. Затем под 
влиянием дополнительных 
трансфертов из Национального 
фонда тенге значительно укре-
пился, обменный курс уходил до 
440 тенге. При этом в бюджете 
страны предусмотрен курс 460 
тенге за доллар.

– Основной фактор переук- 
репления в первом полугодии – 
фискальный, были недопосту-
пления по налогам, по корпора-
тивному и НДС. Приходилось 
больше брать трансфертов и 
продавать больше трансфертов 
из Нацфонда, на текущий мо-
мент почти 80% трансфертов 
было реализовано. Фундамен-
тальных факторов не было. Мы 

больше долларов продавали на 
рынке, стали меньше продавать 
– курс вернулся к фундаменталь-
ным значениям, – сказал Тимур 
Сулейменов.

Он также не исключил, 
что Минфину потребуются 
дополнительные трансферты 
из Национального фонда для 
балансировки бюджета, выпол-
нения всех социальных и других 
обязательства перед гражданами 
с учетом того, что 80% трансфер-
тов уже использованы. Это также 
повлияет и на курс доллара.

Если говорить о годовой ин-
фляции, то она продолжила мед-
ленное снижение в августе и сен-
тябре после значимого ускорения 
в июле. Инфляция формируется 
в пределах прогноза Нацбанка, 
но остается значительно выше 
таргета в 5%. Инфляционные 
ожидания населения, в свою оче-
редь, сохраняются волатильными 
и повышенными.

Со стороны внешней сре-
ды обеспокоенность вызывают 
рост цен на мировых продоволь-
ственных рынках и ускорение 
инфляции в основном торговом 
партнере – России. При этом гло-
бальная инфляция снижается в 
результате продолжительного 
поддержания центральными 
банками высоких ставок.

Проинфляционное давление 
внутри экономики сохраняется. 
Оно обусловлено устойчивым 
потребительским спросом на 
фоне усиления фискального 
стимулирования, продолжени-
ем роста цен на ЖКУ, а также 
повышенными инфляционными 
ожиданиями населения.

По итогам сентября годовая 
инфляция несколько замедли-
лась до 8,3% (в августе – 8,4%) 
в основном за счет дезинфляции 
продовольственной компоненты. 

Рост цен на продукты пита-
ния замедлился с 5,5% в августе 

до 5,1% в сентябре, на непродо-
вольственные товары – с 7,7% до 
7,6%. При этом инфляция плат-
ных услуг два месяца подряд фор-
мируется на уровне 13,6% после 
снижения с пиковых значений в 
июле (14,5%). Существенный 
вклад в общую сервисную инфля-
цию продолжают вносить рост 
цен на регулируемые ЖКУ и удо-
рожание ряда рыночных услуг.

Месячная инфляция в сен-
тябре снизилась до 0,4%, вме-
сте с тем она сформировалась 
несколько выше среднеисто-
рических значений, которая 
составляет 0,3%. Показатели 
базовой и сезонно очищенной 
инфляции также замедлились 
после существенного всплеска в 
июле, но все еще превышают ми-
нимумы, наблюдавшиеся весной 
и в начале лета. Соответственно, 
утверждать, что инфляционные 
процессы устойчиво замедляют-
ся, еще рано.

Глава Нацбанка отметил, что, 
несмотря на возобновление сни-
жения инфляции, наблюдается 
определенное нарастание давле-
ния на цены вследствие наличия 
риск-факторов как во внешнем 
секторе, так и в контуре внутри 
экономики.

– Отдельно хочу подчерк- 

нуть наличие неопределенности 
вокруг инструментов покрытия 
растущего фискального разрыва 
и продолжения его финансиро-
вания за счет средств Нацио-
нального фонда. Все это с уче-
том несколько смягчившихся 
денежно-кредитных условий, 
вызванных текущим ослаблени-
ем обменного курса и динами-
кой ставок на денежном рынке, 
существенно ограничивает про-
странство для снижения базовой 
ставки. Поэтому возможность 
осторожного и взвешенного 
снижения ставки в рамках даль-
нейших решений будет рассмо-
трена при условии замедления 
инфляции вкупе со стабильным 
снижением ее устойчивой части, 
а также эффективным и систем-
ным решением вопроса финан-
сирования фискального разрыва, 
– сказал Тимур Сулейменов. 

При этом Нацбанк пообещал 
действовать последовательно в 
соответствии с ранее озвучен-
ными заявлениями. С учетом 
ожидаемого роста экономики 
на прогнозном горизонте теку-
щие денежно-кредитные условия 
оцениваются регулятором как 
умеренно жесткие. 

– Мы продолжим их поддер-
живать таковыми для скорейше-
го достижения среднесрочного 
таргета по инфляции в 5%. Мы 
будем отслеживать поступающие 
макроэкономические отраслевые 
данные. В ходе предстоящего в 
ноябре прогнозного раунда будет 
оценено влияние формирующих-
ся факторов и рисков на динами-
ку ожидаемой инфляции, а также 
траектория схождения общей и 
базовой инфляции к таргету, – 
сказал глава Нацбанка.

НОВЫЙ ДОМ ДЛЯ ЗАВОДЧАН
В Актобе почти 60 городских семей празднуют новоселье. Собственные квадратные метры 
появились у сотрудников Актюбинского завода ферросплавов АО «ТНК «Казхром», входящего 
в ERG. Заводчане смогли приобрести жилье как на первичном, так и на вторичном рынках. 
Это удалось благодаря трехстороннему меморандуму, подписанному в конце прошлого 
года между акиматом Актюбинской области, компанией ERG и Отбасы банком.

Возле новостройки в пер-
спективном районе Актобе 
«Алтын орда» (Батыс-2) было 
особенно людно. Здесь ключи от 
квартир получили 38 заводчан 
и их семьи. Среди новоселов 
– представители дефицитных 
профессий, молодые производ-
ственники, высококвалифициро-
ванные специалисты, а также те, 
кто состоял в списке очередников 
на получение жилья по госпро-
граммам.

Для мастера-электрика Ак-
тюбинского завода ферроспла-
вов Айбека Уаисбаева этот день 

особенно счастливый, ведь это 
его первая собственная квартира.

– Мы очень рады, что полу-
чили квартиру в новом районе 
города. До этого мы с супругой 
жили с родителями. У меня трое 

детей, и самой младшей 2,5 года. 
Столько счастья. Школа рядом, 
двор для детей очень удобный. 
Есть остановки, все в шаговой 
доступности, – поделился Айбек.

– Для нас важно благополучие 

наших сотрудников. Каждый че-
ловек мечтает иметь собственное 
жилье, и я рад, что благодаря соци-
альной ориентированности ERG у 
сотрудников Актюбинского завода 
ферросплавов эта мечта сбылась, 

– отметил в ходе вручения ключей 
генеральный директор АО «ТНК 
«Казхром» Сергей Прокопьев.

Заводчане получили квар-
тиры в чистовой и черновой 
отделке – по желанию. Во дво-
ре нового дома большой закры-
тый двор с детской площадкой и 
футбольным полем, а сам район 
имеет очень развитую инфра-
структуру. Как отмечает дирек-
тор предприятия Ержан Абдула-
беков, дом для заводчан выбирали 
очень тщательно и приобрели у 
проверенного застройщика. 

Еще 19 сотрудников Актю-
бинского завода ферросплавов 
смогли приобрести квартиры 
на вторичном рынке. Здесь, как 
и при покупке в новостройке, по 
условиям меморандума действо-
вали особые льготные условия, 
разработанные АО «Отбасы 
банк» специально для ERG 
– заем по ставке 5% годовых 
(ГЭСВ от 5,2%), при первона-
чальном взносе всего 10%.

Всего в рамках данного про-
екта 100 семей работников АО 
«ТНК «Казхром» улучшат свои 
жилищные условия.

НОВОСЕЛЬЕ



О ВАЖНОМ

В ЭПИЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ ПРОЕКТ

НЕ ДОПУСТИТЬ МЕЖЭТНИЧЕСКИЙ КОНФЛИКТ
В нашей стране проживает более 100 национальностей. 
Задача общества – не допускать межэтнических разно-
гласий. Задача государства – сохранить и укрепить казах
станскую идентичность. Об этом шла речь на двухдневном 
семинаретренинге для государственных служащих по 
обучению принципам реализации политики межэтниче-
ского согласия. Мероприятие было организовано с целью 
реализации поручений Главы государства, озвученных на 
XXXIII сессии Ассамблеи народа Казахстана.

В первый день семинар-
тренинга участники получи-
ли практические навыки по 
разрешению конфликтных 
ситуаций, а также рассмотрели 
различные кейсы, подготов-
ленные профессиональными 
медиаторами.

– Участники семинара – 
это работники районных акима-
тов, представители бюджетных 
организаций. Мы собрали тот 
контингент, который часто 
сталкивается с вопросами 
взаимоотношений между пред-
ставителями различных этносов 

для того, чтобы предоставить 
им опыт, государственную 
позицию в сфере междуна-
родных отношений. Конечно 
же, этнополитика – это очень 
тонкая и чувствительная сфера. 
И каждый специалист местного 
исполнительного органа должен 
быть хорошо осведомлен о той 
политике, которая проводится 
в стране, – отметил Председа-
тель Республиканского совета 
медиации АНК, председатель 
узбекского этнокультурного 
объединения города Астаны 
Шерзод Пулатов.

По его словам, основная 
роль в регулировании меж-
национальных отношений в 

Казахстане отводится Ассамб-
лее народа Казахстана, но и 
государственные структуры, 
особенно на местах, также 
работают в полном объеме, 
оказывая большую пользу 
для сохранения и укрепления 
межэтнических отношений в 
нашей стране.

– Мы разные, но мы рав-
ны – это должно отражаться в 
сердце каждого гражданина. 
Сегодня это правило является 
основным для любой сферы 
деятельности, – подчеркнул 
профессиональный медиатор.

Рассуждая на тему предот-
вращения конфликтов между 
подростками, председатель 

Комитета по развитию межэт-
нических отношений Министер-
ства культуры и информации 
Галым Шойкин подчеркнул, 
что большую роль в формиро-
вании правильного мышления 
у подростков играют школьные 
психологи и преподаватели.

– Например, есть ре-
гионы, где преподаватели 
сами делятся по этническому 
принципу. Особенно в по-
лиэтничных регионах. Мы 
видим эту проблему часто в 
смешанных школах. Учитель 
должен показывать пример де-
тям своим поведением. А если 
они не дружат между собой, 
то чего можно ждать от детей? 

Это основы педагогической 
этики! Если они нарушают их, 
значит, к ним надо применять 
соответствующие меры. Этим 
должно заниматься управ-
ление образования, чтобы 
микроклимат в школе был 
правильный, – говорит спикер.

Профессиональные ме-
диа торы уверены, что причи-
ной подростковых конфлик-
тов является отрицательный 
контент в социальных сетях.

– Сегодня для государ-
ственных органов и вообще 
для общественных структур 
важной задачей является фор-
мирование и распространение 
положительного альтерна-

тивного контента в Казнете: 
о дружеских отношениях 
между этническими группами, 
проживающими в Казахста-
не, о проводимой политике 
дружбы и согласия в стране. 
Также необходимо проводить 
работу и в сферах образования. 
Сегодня мы должны воспиты-
вать те ценности, которыми 
обладает старшее поколение: 
уважение к старшим и друг 
другу, взаимовыручка. Мы 
должны передавать это нашей 
молодежи, – считает Шерзод 
Пулатов.

Медиатор подчеркнул, 
что опросы казахстанцев по-
казывают: всем нужны мир и 
спокойствие. Поддержание 
межэтнических отношений в 
Казахстане требует комплекс-
ного подхода, включая практи-
чески все сферы. Образование, 
культурные мероприятия, 
поддержка семей и молодежи, 
институты и органы власти 
помогут укрепить межэтни-
ческие отношения, создать 
атмосферу уважения и понима-
ния, что, в свою очередь, будет 
способствовать стабильности 
и процветанию страны.
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Мира АЗИЗОВА,
Астана

ПРОФИЛАКТИКА БЫТОВЫХ 
ПОЖАРОВ: ОТ СЛОВ К ДЕЛУ
В области Абай в районном центре Аксуат в целях предотвраще-
ния бытовых пожаров в отопительный период местные исполни-
тельные органы, кроме агитации по профилактике безопасности, 
оказали конкретную помощь социально уязвимым семьям.

Сотрудники местного отдела 
ЧС после обхода дворов составили 
списки домов, в которых выявлены 
нарушения, а местные исполни-
тельные власти приступили к 
делу. В 50 домах, где проживают 
пенсионеры, многодетные семьи, 
инвалиды, неполные или мало-
имущие семьи, были очищены 
дымоходы, устранены прогары 
и трещины, отопительные печи 
были побелены, установлены 
предтопочные металлические лис-
ты, предназначенные для защиты 
пола от возгорания, заменены или 
изолированы оголенные провода 
в электрических печах в комнатах, 
заменены розетки и так далее.

Еще одной эффективной 
мерой по предотвращению гибели 
людей от бытовых возгораний и 
от утечки угарного газа является 
установка датчиков угарного 
газа. По информации Алексея 
Штыкеля, заместителя руко-
водителя департамента по ЧС 
области Абай, сотрудниками на 
сегодняшний день установлено 
8 528 датчиков дыма и газа. Всего 
для 6 302 социально уязвимых 
семей необходимо приобретение 
2 946 таких приборов.

Как отметил А. Штыкель, 
благодаря своевременному сра-

батыванию датчиков в домах 
социально уязвимых слоев насе-
ления было спасено 14 человек, 
из них 9 детей.

Также он сообщил, что в 
рамках подготовки к отопитель-
ному периоду департаментом 
разработан и утвержден План 
проведения пожарной профилак-
тики в жилом секторе. Согласно 
плану, в период с 26 августа по 
26 сентября в области проведен 
месячник пожарной безопасности. 

Среди превентивных мер: 
обновление списков многодетных 
и малообеспеченных семей, одино-
ких инвалидов и лиц пенсионного 
возраста, проживающих в частных 
жилых домах, нуждающихся в 
адресной пожарно-профилак-
тической помощи.

Согласно информации ор-
ганов социальной защиты, на 
территории области имеется 
6 302 семьи данной категории. 
Количество семей по сравнению 
с прошлым годом уменьшилось 
на 40,2%, или на 4 248 семей. 
Сотрудниками департамента 
проведен обход дворов данной 
категории граждан, где выявлено 
2 951 нарушение.

Вместе с тем организована 
работа в домах, не относящих-
ся к данной категории. Так, со-
трудниками департамента уже 
пройдено 12 656 жилых домов, 
где выявлено 2 986 нарушений, из 

них 1 834 нарушения связаны с ав-
тономными системами отопления, 
752 нарушения – с эксплуатацией 
электричества. Проинструктиро-
вано 26 655 человек.

– Всего в отопительный 
период 2023–2024 года зареги-
стрировано 236 пожаров. Это 
меньше, чем в прошлом отопи-
тельном периоде, на 38%, когда 
произошло 382 пожара. В резуль-
тате пожаров травмировано 5 и 
погибло 6 человек. В текущем году 
с начала отопительного сезона 
произошло 19 пожаров. Кроме 
того, зафиксировано 4 случая 
отравления людей угарным газом, 
в результате которых пострадали 
7 человек, из них двое несовер-
шеннолетних детей, – сообщил 
представитель ведомства. 

По его информации, основны-
ми причинами пожаров являются 
нарушение правил при устройстве 
и эксплуатации печей – в текущем 
году в области зарегистрировано 
98 случаев; нарушение правил мон-
тажа и технической эксплуатации 
электрооборудования – 53 случая; 
неосторожное обращение с огнем 
– 33 случая.

В целях стабилизации об-
становки с пожарами в жилом 
секторе, предотвращения гибели 
и травмирования людей, наряду 
с подворовыми обходами, про-
водится широкая агитационно-
профилактическая работа в СМИ.

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
область Абай

ЭКОФОНД КАЗАХСТАНА 
ОБУЧИЛ МОЛОДЕЖЬ  
В РЕГИОНАХ
16 октября 2024 года в Астане состоится пресс
конференция, посвященная завершению двух-
годичного проекта «Повышение уровня осве-
домленности молодежи в сельских территориях 
о мерах государственной и частной поддержки 
развития предпринимательства», реализуемого 
Экологическим фондом Казахстана при поддержке 
НАО «Центр поддержки гражданских инициатив» 
и Министерства культуры и информации РК.

Проект был направлен на решение 
нескольких ключевых задач: повышение 
предпринимательской активности 
молодежи на селе, обучение молодежи 
NEET основным навыкам поиска ра-
боты и открытия бизнеса, проведение 
исследования барьеров для повышения 
осведомленности молодежи о мерах 
поддержки.

В рамках проекта был организован 
ряд мероприятий, охватывающих 17 
регионов Казахстана, включая создание 
информационных уголков, содержащих 
материалы о государственной поддержке 
занятости и предпринимательства и 
сообщества для поддержки молодежи.

Выездные лекции и семинары 
прошли в Акмолинской, Карагандин-
ской, Кызылординской, Костанайской 
областях. В каждой из них обучено 
более 200 человек.

Проведен конкурс на лучшую 
бизнес-идею среди молодежи NEET. 
Из 55 заявок отобрано 10 финалис-
тов, что способствовало повышению 
мотивации молодежи к открытию 
собственного дела.

В рамках проекта состоялся интен-
сивный курс по обучению 20 молодых 
людей основам SMM. Все участники 

получили сертификаты, а трое из них 
выбраны для дальнейшего наставничества.

Разработаны и распространены бро-
шюры, листовки и видеоролики о мерах 
поддержки. Информационный охват в 
социальных сетях Instagram и TikTok 
составил более 56 000 пользователей.

С начала года была организована 
горячая линия, где проконсультированы 
115 человек. Также продлен хостинг и 
поддерживается устойчивый информа-
ционно-консультационный центр для 
молодых предпринимателей.

В результате проведенного иссле-
дования и анализа был составлен отчет 
с рекомендациями по повышению ин-
формированности сельской молодежи 
о мерах государственной поддержки. 
Этот документ был представлен в 
8 регионах страны.

Проект завершился успешным 
увеличением осведомленности мо-
лодежи о возможностях государст-
венной и частной поддержки в сфере 
предпринимательства. 

Адрес: улица Илияса Жансугу-
рова, 4 (Педагогический колледж 
международного университета Астана). 
Время: 15:00. Телефон для справок 
+7-708-931-0789, Назерке.
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ЖИЗНЬ НА ДИАЛИЗЕ
Теперь врачи павлодарской детской об-
ластной больницы могут более эффективно 
бороться с острыми отравлениями у детей, 
приводящими к критическому состоянию. 
Аппарат гемодиафильтрации – это новинка 
в отделении детской кардионефрологии. И 
новинка очень нужная, особенно в экстрен-
ных ситуациях, когда счет идет буквально на 
минуты.

ЕСЛИ ТЕМПЕРАТУРА 
НЕ СПАДАЕТ
Сегодняшний наш разго-

вор о заболеваниях почек – как 
врожденных, так и острых – у де-
тей. Кстати, всегда исключайте 
последние, если грудничок не-
сколько дней кряду температу-
рит, и температура почти не под-
дается снижению после приема 
жаропонижающих препаратов.

…Моей дочери было три ме-
сяца, когда мы с ней загремели 
в отделение кардионефрологии. 
До этого несколько дней лечили 
красное горло. Два вызванных на 
дом врача выписывали примерно 
одинаковые схемы лечения. Два, 
три, четыре дня, температура не 
то что не шла на убыль, как это 
обычно бывает при респира-
торных инфекциях, но, наобо-
рот, ползла вверх, практически 
не реагируя ни на ибуфен, ни 
на парацетамол. Я уже собра-
ла  вещи для госпитализации в 
инфекционку, куда нас дружно 
направили педиатры, когда за-
метила, что у ребенка непри-
вычно долго сухие пеленки, хотя 
питьевой режим мы, чтобы сбить 
температуру, соблюдали, как по-
лагается. Один анализ мочи – и 
все встало на свои места. Четыре 
дня мы лечили горло, а у ребенка 
был пиелонефрит.

– Инфекции мочевыводя-
щих путей у детей младшего 
возраста занимают второе место 
после острых респираторных 
инфекций. Причем в половине 
случаев воспалительный процесс 
стартует бессимптомно, из-за 
чего и страдает своевременность 
обращения за медицинской по-
мощью, – рассказывает заведую- 
щая кардионефрологическим от-
делением павлодарской област-
ной детской больницы Назгуль 
Жанболатова.

– Возникает вопрос, как же 
можно заподозрить у малыша 
именно инфекцию мочевыво-
дящих путей?

– Вопрос действительно 
актуальный. Это у взрослых ин-
фекция мочевыводящих путей, 
как правило, сопровождается не-
приятными симптомами. У детей 
они чаще всего отсутствуют, за 
исключением высокой темпера-
туры. По сути, сам по себе жар у 
ребенка, в отсутствие каких-ли-
бо других видимых симптомов 
болезни, и есть сигнал о начале 
воспаления в мочевом тракте. И 

единственный способ подтвер-
дить или опровергнуть это – ана-
лиз мочи, – говорит павлодарская 
кардионефролог. 

Инфекции мочевыводящих 
путей у детей имеют еще одну 
особенность – рецидивирую-
щую. Именно поэтому уровень 
лейкоцитов в моче у ребенка 
нужно периодически контро-
лировать, в особенности после 
ОРВИ. У моей дочери до года 
каждая вирусная инфекция да-
вала лейкоцитоз в моче.

– Чтобы избежать повторе-
ний инфекций мочевыводящих 
путей после респираторных ин-
фекций, важно соблюдать питье-
вой режим, обеспечить ребенку 
сбалансированное питание и 
правильную гигиену наружных 
половых органов. Хотя все это 
нужно делать не только во время 
ОРВИ, а всегда, – рекомендует 
эксперт.

И еще никогда не приучайте 
ребенка терпеть до туалета. Опо-
рожнять мочевой пузырь, так же 
как и кишечник, нужно по мере 
необходимости.

Это что касается острых 
заболеваний почек, успешно 
излечивающихся с помощью 
антибактериальной терапии. 
Но есть и куда более серьезные 
кардионефрологические болезни 
у детей, например, кистозная бо-
лезнь или врожденные пороки, 
требующие уже более кардиналь-
ных методов лечения.

ВРЕМЕННОЕ 
РЕШЕНИЕ 
Один из них – перитоне-

альный диализ. Сейчас на нем 
состоят 5 детей. Было 12 с тех 
пор, как восемь лет назад  этот 
метод успешно освоили в пав-
лодарской детской областной. 
Кто-то достиг 18 лет и перешел 
с перитонеального диализа на 
гемодиализ, а кому-то повезло, 
и нашелся донор почки. Самому 
маленькому пациенту на перито-
неальном диализе всего 4 года. 

Чем отличается гемодиализ 
от диализа перитонеального? 
Функция у них одна – очищать 
кровоток при острой и хрониче-
ской почечной недостаточности, 
но сам процесс проходит по-раз-
ному. При гемодиализе больного 
подключают к аппарату «искус-
ственная почка», очищение про-
исходит через кровоток, то есть 
кровь выводится из организма, 
фильтруется через диализатор и 

затем снова возвращается в орга-
низм. Процедура эта проводится 
три раза в неделю в больничных 
условиях. Это значит, что паци-
ент привязан к диализу и не мо-
жет далеко уехать. 

Перитонеальный диализ – 
эта та же заместительная тера-
пия почек, но кровь от токсинов 
очищается в брюшине. 

– В брюшную полость паци-
ента вставляется специальный 
катетер. Через него вводится 
диализная жидкость. В брюш-
ной полости она всасывает в 
себя конечные продукты обме-
на веществ из крови, при этом 
функцию фильтра выполняет 
сама брюшина – тонкая мем-
брана, выстилающая брюшную 
полость и покрывающая кишеч-
ный тракт. Диализную жидкость 
необходимо менять 4 раза в сут-
ки, но делать это можно дома, 
процедура не требует каких-то 
специальных знаний и навыков. 
Плюс этого метода – отсутствие 
необходимости трижды в неде-
лю посещать диализный центр. 
Минус – требуется операция 
по установке катетера в брюш-
ную полость, но это прекрасно 
делают хирурги детской област-
ной, не нужно ехать для этого в 
Астану, в Центр материнства и 
детства, – говорит Назгуль Жан-
болатова.

Катетер устанавливается 
сроком на пять лет и потом заме-
няется на новый в соответствии с 
возрастом ребенка, если до этого 
времени ему не будет проведена 
операция по пересадке почки. 

– То есть я правильно по-
няла, что перитонеальный  
диализ – это временное реше-
ние проблемы в период ожида-

ния трансплантации? Полно-
стью восстановить функцию 
почек с помощью этого метода 
невозможно?

– Да, если пациенту показан 
перитонеальный диализ, значит, 
у него не работают обе почки и 
требуется пересадка этого ор-
гана. Это временная терапия. 
Другое дело, что в Казахстане 
донора, в особенности для де-
тей, можно ждать очень и очень 
долго, – поясняет моя собеседни-
ца, по совместительству главный 
внештатный детский нефролог 
Павлодарской области.

Сегодня в листе ожидания 
на пересадку почки – пять де-
тей, то есть столько же, сколько 
и пациентов на перитонеаль-
ном диализе. И 8 операций по 
пересадке почки с 2016 года 
проведено. В основном, это 
родственная трансплантация. Но 
есть ситуации, когда родствен-
ная трансплантация ребенку 
противопоказана. В Павлодаре 
есть один маленький пациент, у 
которого почечная недостаточ-
ность – это сопутствующее забо-
левание, а основное – атипичный 
ГУС (гемолитико-уремический 
синдром). 

– При этом заболевании пе-
ресадка органов от родственни-
ков невозможна, организм этот 
орган отторгнет. Таким больным 
нужна пересадка органов от чу-
жеродных доноров, – говорит 
Назгуль Жанболатова.

В Казахстане своего донора 
эта семья не дождалась. Родители 
с ребенком поехали в Беларусь, 
где институт донорства развит 
сильнее. И вот уже второй год 
маленький павлодарец благопо-
лучно живет с донорской почкой, 
пересаженной в Беларуси.

Сейчас там же ищут донора 
еще для одного ребенка из  Пав-
лодара. 

– К нам этот ребенок посту-
пил в 2017 году после четырех 
месяцев бесполезного хождения 
по частным врачам, – продолжа-
ет рассказ заведующая детской 
кардионефрологией, – У него 
были жалобы на боли в животе. 
Четыре месяца в частных клини-
ках не могли поставить ребенку 
диагноз. Хотя нужно было сдать 
один-единственный анализ мочи. 
Его сделали в поликлинике и 
сразу  же, как только пришел 
результат, отправили пациента 
к нам. Впоследствии свою поч-
ку ребенку отдала мать, но она 
не прижилась, и семья снова в 
поисках донора. 

– Назгуль Куанышбаевна, 
не могу не спросить, есть ли 
еще какое-то оборудование, 
которого детскому отделению 
кардионефрологии, чтобы не 
отставать от современных ме-
тодов лечения, неплохо было 
бы приобрести? Может быть, 
что-то для диагностики? 

– Совсем недавно к нам 
поступил аппарат гемодиа-
фильтрации, применяемый для 
экстренного очищения крови 
от токсинов. Это настоящая 
палочка-выручалочка для нас, 
когда необходимо справиться с 
интоксикацией, например, после 
острых отравлений, или ослож-
нениями после инфекций. Это 
как раз именно то, чего нам не 
хватало! Теперь этот аппарат у 
нас есть, и на данный момент 
я могу сказать, что по уровню 
оснащения наше отделение не 
уступает столичным аналогич-
ным центрам.

К слову, не успели аппарат 
гемодиафильтрации установить, 
как он тут же пригодился в деле. 
В больницу доставили ребенка, у 
которого на фоне кишечной ин-
фекции началась интоксикация 
организма и очень быстро разви-
лась почечная недостаточность. 
Маленького пациента экстренно 
подключили к аппарату гемодиа-
фильтрафии, и через день у него 
уже стали спадать отеки. 

– Возвращаясь к теме пе-
ритонеального диализа, есть 
ли какая-то сложность в нем 
именно для пациентов? 

– Наверное, это соблюде-
ние графика приема лекарств. 
Мы ведь вместе с токсинами 
выводим из организма и нужные 
ему вещества. Эти электролиты 
– калий, магний, натрий, хлор – 
нужно обязательно восполнять, 
иначе мы получим осложнения. 
А когда речь идет о ребенке, не-
легко обеспечить своевременный 
прием лекарств. 

Беседовала 
Ирина ВОЛКОВА, 

Павлодар
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2025 год объявлен Прези-
дентом страны Годом рабочих 
профессий. Популяризация 
специальностей, на которые 
молодежь зачастую не обращает 
внимание – главная задача об-
щественности. 

С 9 по 31 октября в 10 кол-
леджах столицы будут выявлять 
лидеров по 25 компетенциям: 
кирпичная кладка, кондитерское 
дело, ремонт и обслуживание 
легковых автомобилей, ресто-
ранный сервис, сварочные тех-
нологии, пекарское мастерство, 
сухое строительство и штука-
турные работы, IT-решения 
для бизнеса, парикмахерское 
искусство, поварское дело, тех-
нология моды, кузовной ремонт, 
разработка мобильных прило-
жений, малярные и декоратив-
ные работы, облицовка плиткой, 
столярное дело, предпринима-
тельство, отель ресепшионист, 
флористика, дошкольное воспи-
тание и обучение, электромеха-
ник по лифтам, производство 
мебели, электрогазосварщик 
и др.

– Конкурс «Үздік» про-
водится третий год подряд. 
Нач и на л и  с  п я т и  раб о ч и х 
профессий, в этом году уве-
личили до 25 компетенций, –  
рассказывает руководитель от-
дела по работе с молодежью 
категории NEET Альфараби 
Аймак. – Отличие нынешне-
го конкурса от прошлых лет в 
том, что впервые в этом году 
участники должны соответ-
ствовать стандартам World 
skills. Кроме того, в этом году 
будет выявлено три победителя 
из 400 участников. 

Конкурс «Үздік» – один из 
множества проектов, которые 
реализует Молодежный ресурс-
ный центр «Астана жастары». 
Созданный 10 лет назад, МРЦ 
видит своей миссией охват раз-
личных аспектов жизни моло-
дежи. Центр способствует не 
только поддержке и развитию 

молодежи, но и созданию ус-
ловий для их самореализации 
и активного участия в жизни 
общества. 

В столице деятельность 
«Астана жастары» известна 
по активному волонтерскому 
движению, развитию дворовых 
клубов. Большое значение при-
дают в центре работе с молоде-
жью категории NEET (молодые 
люди в возрасте от 18 до 35 лет, 
которые не обучаются и не ра-
ботают).

ВОЛОНТЕР 
МОЖЕТ МНОГОЕ
С момента создания МРЦ 

«Астана жастары» стали рабо-
тать над формированием куль-
туры социальной активности 
среди молодежи. 

Волонтеры участвуют в рес- 
публиканских и международ-
ных мероприятиях в качестве 

переводчиков, организаторов, 
координаторов, тимлидеров. 
Ежегодно они принимают уча-
стие в порядка 200 мероприя- 
тиях международного и рес- 
публиканского уровня, таких 
как чемпионат Азии по дзюдо, 
ЭКСПО-2017, Азиада, самми-
ты ОБСЕ и ШОС, визит Папы 
Римского, выставка «Eurasian 
Book Fair», Всемирные игры 
кочевников и многие другие.

Каждый год «Астана жаста-
ры» расширяет волонтерские 

направления по городу. Так, в 
текущем году в рамках проекта 
«Қауіпсіз қала» на постоянной 
основе волонтеры привлекались 
к разъяснительным работам по 
вопросам переписи населения, 
информирования населения о 
газификации, о мерах безопас-
ности в период сезона отопле-
ния и весенних паводков, о пра-
вилах поведения в купальный 

сезон, закрашиванию рекламы 
о продажах запрещенных ве-
ществ. Ежегодно на эти про-
екты привлекаются до 2 тысяч 
волонтеров. 

Кроме того, на базе МРЦ 
«Астана жастары» четвертый 
год действует Городской штаб 
волонтеров для консолидации 
волонтерских организаций и 
движений. На постоянной ос-

нове ведется сотрудничество 
и совместная деятельность с 
30 волонтерскими организа-
циями и 20 инициативными 
группами, 4 НПО в сфере реа- 
лизации государственной мо-
лодежной политики, предприя- 
тиями и меценатами города. 
В штабе имеется свыше 6 000 
активных волонтеров. Вместе 
с ними было проведено более  

МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

ЖЕЛАНИЯ ДОЛЖНЫ 
СОВПАДАТЬ 
С ВОЗМОЖНОСТЯМИ
В Астане дан старт городскому конкурсу «Үздік-2024». С каждым 
годом он становится популярнее среди молодежи. По словам орга-
низаторов – МРЦ «Астана жастары» акимата города Астаны – это не 
просто соревнование, а масштабная инициатива, направленная на 
повышение значимости и престижа рабочих профессий.

Миргуль 
ДЖИЛКИШИНОВА,
Астана
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4 600 волонтерских ак-
ций и проектов.

Я Б В РАБОЧИЕ 
ПОШЕЛ...
Одним из главных 

направлений работы 
«Астана жастары» яв-
ляется взаимодействие 
с молодежью категории 
NEET. Задача – умень-
шить количество этих 
молодых людей за счет 
трудоустройства.

– Безработица про-
должает оставаться од-
ной из главных проб- 
лем молодых, – гово-
рит Альфараби Аймак. 
– Поэтому в своей ра-
боте мы акцентируем 
внимание на решении 
этого вопроса.

По словам руково-
дителя отдела по работе 
с молодежью категории 
NEET, «Астана жаста-
ры» в этом вопросе 
тесно сотрудничает с 
Центром трудовой мо-
бильности, Центром 
занятости: «Мы вместе 
работаем, ищем, какие 
для молодежи есть вари-
анты трудоустройства».

В прошлом году 
запущен социальный 
проект «JOLTAP». В 
рамках проекта откры-
ты 5 модульных пунктов 
«Баршаға Мүмкіндік» 
и 3 мобильных пункта, 
в которых жители сто-
лицы и все желающие 
мог у т получить бес-
платные консультации 
по мерам господдержки, 
пройти обучение по ра-
бочим специальностям, 
найти работу.

Есть программа, 
предназначенная для 
обучения таким рабо-
чим специальностям, 
как пекарь, бариста, 
продавец-кассир, уни-
версальный сотрудник 
общепита, швея. Вторая 
программа «Freelance 
Мүмкіндік» предостав-
ляет обучение 7 цифро-
вым навыкам: таргето-
лог, SMM, видеограф, 
маркетплейс, мобило-
граф, графический ди-
зайнер и веб-дизайнер 
(разработка сайтов). 
Обучение длится от 
одной недели до одного 
месяца. 

– В столице наибо-
лее востребованы кад- 
ры в сфере торговли, 
– говорит Альфараби 
Аймак. 

А У НАС 
ВО ДВОРЕ
Проект «Дворовые 

клубы», работающий на 
протяжении десяти лет, 
предоставляет детям и 
подросткам эффектив-
ные возможности для 
проведения свободно-

го времени по месту 
жительства. В Астане 
функционируют 18 клу-
бов, охватывающих око-
ло 3 500 воспитанников, 
преимущественно из 
социально уязвимых 
слоев населения. Дворо-
вые клубы предлагают 
124 кружка и секции, 
среди которых 68 спор-
тивных и 56 творческих 
направлений. Учащиеся 
клуба становятся побе-
дителями на междуна-
родных соревнованиях, 
таких как чемпионаты 
в Болгарии, Армении, 
Кыргызстане, Узбеки-
стане, России, Италии 
и других странах. Также 
организуются встречи с 
известными спортсме-
нами, среди которых 
были Хабиб Нурмаго-
медов, Сергей Морозов 
и Жанибек Жумагулов.

Для создания усло-
вий для саморазвития 
молодежи несколько 
дворовых клубов были 
модернизированы в 
к о в о р к и н г - ц е н т р ы 
« За ма н д ас » .  Здес ь 
проводятся бесплатные 
занятия по казахскому 
и английскому языкам, 
арт-терапии, лидер-

ству, робототехнике, 
программированию и  
т. д. Планируется увели-
чить количество, чтобы 
предоставить молодежи 
больше возможностей 
д ля саморазвития и 
получения дополни-
тельных знаний.

Кроме того, МРЦ 
«Астана жастары» для 
поддержки талантливой 
и одаренной молодежи, 
а также создания усло-
вий для их развития 
организует ряд меро-
приятий с у частием 
школьников и студентов 
средних специальных и 
высших учебных заведе-
ний столицы.

В рамках данного 
направления студенты 
коллед жей города и 
КДМ колледжей Аста-
ны (NS35) активно 
проводят и участвуют 
в интеллект уальны х 
играх, тимбилдингах, 

ОБРАЗОВАНИЕ 

БУДУЩИЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЫ

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Жетысу

В этом году в колледжах области Жетысу открыто  
сразу 13 новых специальностей.

По данным областного управления 
образования, для обеспечения кадровой 
потребности региона, в соответствии с 
заявками 80 предприятий, в 15 колледжах 
осуществляется целевая подготовка 876 
человек по 25 специальностям. Кроме 
того, в 14 государственных колледжах 
внедрено дуальное обучение, охватываю- 
щее свыше 3 200 обучающихся по 32 
специальностям. Заключено 215 догово-
ров и соглашений с 155 предприятиями.

По поручению акима области Бей-
бита Исабаева из бюджета выделены 
средства для развития программы «Моя 
профессия – мое будущее», включающей 
региональные атласы новых специаль-
ностей.

– В этом году в колледжах регио-
на открыто 13 новых специальностей. 
Это мастер строительных работ широ-
кого профиля и исполнитель графичес- 
ких работ (архитектура), слесарь по 
эксплуатации и ремонту газопроводов, 
машинист крана, слесарь по ремонту ав-
томобилей, монтажник технологическо-
го оборудования очистных сооружений, 
оператор производства сахара, лаборант 
химического анализа, оператор беспи-
лотных летательных аппаратов, также 
для туристической отрасли колледжи 
теперь осуществляют подготовку гидов, 
– сообщил руководитель отдела ТиПО 
областного управления образования 
Саят Батырбеков. – На сегодня работа 
по определению потребностей региона в 
кадрах продолжается, для этого создана 
специальная рабочая группа экспертов.

С начала нового учебного года новая 
специальность открыта и в одном из кол-
леджей Талдыкоргана. Строительно-тех-
нический колледж «Жетісу» впервые 
осуществил набор по специальности 
«Архитектура». Это решение стало 
наглядным результатом тщательного 
изучения рынка труда. 

– Как оказалось, сегодня в нашем ре-
гионе очень мало квалифицированных 
специалистов в области архитектуры и 
дизайна, – отметил директор колледжа 
Санат Рамазанов. – Сейчас по квалифи-
кации «Графическое проектирование» 
специальности «Архитектура» у нас 
обучаются уже 25 студентов. Кадровый 
состав сформирован из числа опытных 
преподавателей, в том числе имеющих 
стаж работы на производстве. Кроме 
того, обновлена материально-техничес- 
кая база, то есть созданы все условия для 
качественного освоения новой профес-
сии. Также мы планируем открыть еще 
одну новую специальность – «Хаус- 
мастер». Данная квалификация включа-
ет в себя обучение сразу по нескольким 
компетенциям: электрика, сварщика и 
сантехника.

К слову, в настоящее время в данном 
колледже обучаются около 500 студен-
тов по 9 специальностям. Одной из них 
является студентка первого курса Аль-
мира Узакбай. Узнав об открытии новой 
специальности, она поступила в строи-
тельно-технический колледж «Жетісу», 
окончив 9-й класс.

– Я с детства увлекаюсь рисованием, 
– рассказала студентка. – Поэтому сде-
лала свой выбор в пользу архитектуры 
и дизайна. Это то, что у меня хорошо 
получается и то, что мне действительно 
нравится. Поэтому свое успешное про-
фессиональное будущее я вижу в этой 
сфере. Благодаря полученным знаниям у 
меня появится возможность участвовать 
в проектировании как жилых, так и ком-
мерческих объектов, работать в сфере го-
родского планирования, реконструкции 
и реставрации зданий. На данный момент 
мы изучаем программы по цифровому 
проектированию. Это очень увлекатель-
но и полезно. 

Всего в области Жетысу на сегод-
няшний день имеется 27 колледжей, в 
которых свою будущую профессию по-
стигают свыше 13 тысяч студентов.

дискуссионны х клу-
бах, благотворитель-
ных акциях и экологи-
ческих мероприятиях. 
В текущем году были 
проведены такие ме-
роприятия, как фести-
валь «Тарту Fest 425» 
по национальной игре 
казахского народа аркан 
тартыс (перетягивание 
каната), которое было 
направлено на укрепле-
ние сотрудничества и 
коммуникации между 
лидерами и студенчес- 
кой молодежью через 
спортивные соревно-
вания. 

ЛЕГКО ЛИ БЫТЬ 
МОЛОДЫМ?
Соблазны подсте-

р егаю т  молод ы х  на 
каждом шаг у. Яркие 
огни кафе, торговых 
центров манят и про-
воцируют на легкие 
деньги. Многие ищут 
их там, где приходит-
ся переступать закон. 
Проблемы игромании, 
наркозависимости, рас-
пространенные среди 
молодежи, не оставля-
ют равнодушными их 
сверстников. 

Комплекс меро - 
п р и я т и й  « J a r g y n 
Bolashaq» МРЦ «Аста-
на жастары» направлен 
на борьбу с лудоманией, 
интернет-зависимостью 
и кибербуллингом сре-
ди молодежи Астаны. 
В рамках проекта про-
водятся комплексные 
мероприятия, направ-
ленные на информиро-
вание, профилактику и 
поддержку молодежи 
и их родителей, а так-
же привлечение обще-
ственности к активной 
борьбе с данными проб- 
лемами.

– Проблем у мо-
лодых много. Одна из 
главных – жилье, точ-
нее, его отсу тсвие и 
дороговизна. На мой 
взгляд, государству надо 
увеличивать доступные 
жилищные программы 
для молодежи, – гово-
рит Альфараби Аймак. 
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РЕГИОНЫ НЕДЕЛИ

Канат САРИН,
Астана

СТАВКА НА НОВОЕ  
РОЖДЕНИЕ ТУРКЕСТАНА
Туркестанская область – один из регионов страны, созданных в годы независимости, кото-
рый находится в зоне повышенного внимания Правительства и общественности. Который 
год область и ее центр – город Туркестан является одним из лидеров по привлечению ин-
вестиций. Многие проекты, связанные с промышленной политикой, развитием сельского 
хозяйства, энергообеспечением и водосбережением, власти пытаются проецировать в том 
числе на этот конкретный регион. Недавно Глава государства был здесь с рабочей поездкой 
и дал удовлетворительную оценку как работе руководства местной администрации, так и 
ситуации в области в целом. 

РАСТУТ ПАРКИ 
– Работа продвигается хоро-

шо. В целом ситуация в области 
положительная. Аким справляет-
ся со своими задачами, работы 
не боится. Поэтому с оптимиз-
мом смотрю на будущее регио-
на, – сказал Президент Касым- 
Жомарт Токаев, посетив в сен-
тябре этот регион. В програм-
му поездки руководства страны 
входило знакомство с работой 
индустриального парка SPK 
TURKISTAN, в котором реали-
зуются региональные инвести-
ционные проекты.

Надо сказать, что всего в 
области насчитывается 10 ин-
дустриальных зон общей пло-
щадью 594 га. На их территории 
реализуются 87 проектов на  
125 миллиардов тенге. Большая 
часть проектов сосредоточена в 
сфере производства строитель-
ных материалов, легкой и мебель-
ной промышленности.

Самые новые из этих ин-
дустриальных зон открылись 
совсем недавно, в августе. Речь 
идет о производственных анкла-
вах в Казыгуртском, Сауранском, 
Сарыагашском и Келесском рай-
онах. Их открытие позволит 
привлечь в регион еще больше 
инвестиций. Выступая по этому 
поводу, аким региона Дархан Са-
тыбалды отметил необходимость 
полного инфраструктурного  
обеспечения этих условных эко-
номических образований.

– По вопросам предпри-
нимательства и водоснабжения 
акимам районов и городов подго-
товить отчет. Решайте совместно 
проблему обеспечения инфра-
структурой индустриальных зон 
на своих территориях. Нужны 
уникальные проекты для раз-
вития региона, – поручил аким. 

В акимате полагают, что 
бюджетные инвестиции в ин-
фраструктуру индустриальных 
зон позволят привлечь в 10 раз 
больше уже частных инвестиций. 
В ближайших планах – создать 
в регионе порядка 40 производ-
ственных объектов в этих пар-
ках. По первому этапу заверше-
но строительство 10 зданий, в  
каждом из которых осущест-
вляется по одному конкретно-
му инвестпроекту. По второму 
этапу идет строительство еще 
12 производственных объектов 
– сформирован пул инвестпро-

ектов, размещаемых на будущих 
предприятиях, подписаны ме-
морандумы. По третьему этапу 
начаты строительные работы 
17 объектов, в том числе за счет 
предпринимателей.

«В Келесе одноименная 
индустриальная зона занимает 
300 гектаров, она расположена 
в сельском округе Актобе, вдоль 
дороги в Жетысай. На браунфил-
дах Туркестанской индустриаль-
ной зоны с 2018 года работают 
цеха по производству мебели и 
чулочно-носочных изделий. В 
Сауранском районе начаты ра-
боты по строительству производ-
ственных зданий общей площа-
дью 70 тыс. квадратных метров 
(в Карашыкском, Шорнакском, 
Яссинском сельских округах). 
Подавляющее большинство 
проектов касается производства 
мебели. Наряду с индустриаль-
ными зонами ведется работа по 
привлечению проектов в специ-
альную экономическую зону 
«TURAN». Уже есть проекты 
по созданию иностранной ком-
панией текстильного кластера, 
производству полимерных труб, 
оборудования для горно-метал-
лургического комплекса», – со-
общили в управления предпри-
нимательства и промышленности 
Туркестанской области.

ПОТЕНЦИАЛ 
ИМЕЕТСЯ
Туркестанская область – 

одна из новых областей, соз-
данных в годы независимости 
страны. В 2018 году ее админи-
стративный центр был переведен 
из Шымкента в Туркестан. Се-
годня население региона превы-
шает 2 млн человек. 

Объем промышленного 
производства за январь – ав-
густ 2024 года в действующих 
ценах составил 749 351,5 млн 
тенге, что на 7% больше, чем за 

тот же период прошлого года. 
Цифры выросли по всем основ-
ным показателям. Так, в горно-
добывающей промышленности 
объем производства увеличился 
на 3,1%, в обрабатывающей про-
мышленности – сразу на 11,4%, 
в снабжении электроэнергией, 
газом, паром, горячей водой и 
кондиционированным воздухом 
– на 15,2%.

Объем валового выпуска 
продукции (услуг) сельского 
хозяйства за 8 месяцев составил 
почти 440 млрд тенге с ростом на 
6,8%. Объем строительных работ 
(услуг) превысил 245 млрд тенге 
с ростом на 28,6%. 

Объем инвестиций в ос-
новной капитал в январе – ав-
густе 2024 года составил более  
596 млрд тенге, или 125,6% к 
январю – августу 2023 года. В  
области действуют порядка  
16,8 тыс. юридических лиц, 
подавляющее большинство из 
которых – малые предприятия. 

Тем временем главный по-
казатель экономики области – 
объем валового регионального 
продукта – за 7 месяцев достиг 
2,9 трлн тенге.

ДА БУДЕТ СВЕТ! 
Для формирования масштаб-

ных производств в регионе од-
ной из задач является стабильное 
энергообеспечение. Это в том 
числе касается начавшегося 
проекта в Сайраме, где ведется  
строительство станции мощно-
стью 1 000 МВт. Разрабатывается 
проектно-сметная документа-
ция на газотурбинные станции  
320 МВт в Тюлькубасе, 240 МВт 
в Кентау и солнечную электро-
станцию 300 МВт в Сауране. 
Кроме того, в области начали 
строительство 110 киловольтных 
подстанций высокого напряже-
ния. Проекты реализуются для 
решения проблемы энергоде-

фицита в регионе, что особенно 
важно для развития индустриаль-
ных зон.

Накануне рабочего визита 
Президента страны в Туркестан-
скую область здесь была введена 
в эксплуатацию новая подстанция 
«Солтүстік» мощностью 110 кВ. 
На открытии аким Дархан Са-
тыбалды сказал, что этот объект 
поможет решить вопрос энерго-
дефицита.

Строительство подстанции 
началось в 2022 году по зака-
зу Туркестанского областного 
управления энергетики и жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства. Подрядчиком выступило 
ТОО «Карэлектроспецстрой». 
Общая стоимость проекта соста-
вила 6 млрд 400 млн тенге. В ре-
ализации проекта использованы 
материалы Кентау «КТЗ», ТОО 
«Asia Trafo» и других отечествен-
ных производителей продукции.

– Дефицит имеет свои  
барьеры в создании масштабных 
производств на территории обла-
сти. Теперь мы реализуем важные 
проекты для его решения. Также 
в области ведется строительство 
высоковольтных подстанций. Се-
годня мы присутствуем на цере-
монии открытия киловольтной 
подстанции «Солтүстік». Через 
эту станцию будут обеспечены 
качественной электроэнергией 
промышленные объекты, сосре-
доточенные в индустриальной 
зоне «Туркестан», – сказал глава 
региона.

Аким отметил, что для соз-
дания благоприятных условий 
для индустриальных зон области 
в Правительство было внесено 
предложение о снижении цен на 
электроэнергию. В центре под-
держали идею, и, как итог, на се-
годня тариф на электроэнергию в 
регионе снижен с 47 до 25 тенге.

– Это даст толчок развитию 
производства, – обещает аким.

Действительно, с учетом 
открывающихся индустриаль-
ных зон, энергообеспечение 
становится главным условием 
их деятельности. В том же Сау-
ранском районе, где запланиро-
вана солнечная электростанция, 
формируется мини-промышлен-
ный парк на площади 100 гекта-
ров. Здесь будет построено 160 
производственных объектов и за-
пущено более 100 инвестицион-
ных проектов с созданием около 
5 тысяч новых рабочих мест. Уже 
сегодня там действует мебельная 
фабрика, открыто производство 
оросительных установок, вве-
дены в эксплуатацию заводы по 
производству напитков, моро-
зильных и строительных изделий.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ 
ПАРТНЕР 
Динамика в создании произ-

водственных проектов повлекла 
значительный рост инвестиций. 
Недавно в Астане в рамках сам-
мита ШОС прошел совместный 
Казахстанско-китайский деловой 
совет. Присутствовавший на 
нем аким Туркестанской облас- 
ти провел ряд переговоров с 
инвесторами. Результатом ста-
ло подписание меморандумов 
с китайскими бизнесменами 
о сотрудничестве по четырем 
крупным инвестпроектам общей 
стоимостью 1,6 млрд долларов.

В частности, в Туркестане 
планируют построить пятизвез-
дочный гостиничный комплекс, 
аквапарк и завод по производ-
ству камер видеонаблюдения. 
Общая стоимость проекта со-
ставляет 270 млн долларов. На 
территории местной СЭЗ уже 
обозначен земельный участок 
площадью 11,8 га. Там постро-
ят 18-этажный отель, аквапарк 
и комплекс вилл. Масштабный 
инвестиционный проект принад-
лежит компании Chian Chuangshi 
Construction Group.

Кроме того, в энергетичес- 
ких проектах региона участвует 
в качестве инвестора китайская 
компания China Energy Overseas 
Investment Co.Ltd, которая выде-
ляет в общей сложности 915 млн 
долларов. Участвуют китайские 
инвесторы и в проекте будущего 
завода по производству алюми-
ниевых изделий ТОО «Central 
Asia Aluminium» в Ордабасин-
ском районе. Стоимость проекта 
оценивается в 17 млн долларов. 
Также в рамках намерений по 
созданию текстильного класте-
ра в регионе достигнуты дого-
воренности с китайскими ком-
паниями, специализирующимися 
на полном цикле производства 
– от выращивания и переработ-
ки хлопка, выпуска изделий до 
экспорта конечного товара. В 
качестве возможного партнера 
есть первый кандидат в лице 
китайской компании Xinjiang 
Lihua (Group) Co.Ltd, которая 
намерена направить в данные 
проекты порядка 440 млн дол-
ларов инвестиций.

В целом по поручению аки-
ма Туркестанской области был 
систематизирован план регио- 
нального инвестиционного шта-
ба, сейчас в регионе ведется мас-
штабная работа по привлечению 
инвестиций.
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инклюзия

Вадим БЕРЕГОВОЙ,
область Жетысу

Вы никогда не пробовали ощутить себя ин-
валидом, который ходить не может?
Не мысленно представить, а максимально 
реально? Забудьте на пару часов про свои 
здоровые ноги и сядьте в инвалидную коляс
ку. Мир моментально заиграет совершенно 
новыми и порой шокирующими красками.

Стоит только сесть в это 
кресло на колесах, да отправить
ся по знакомой улице по привыч
ному маршруту. И вы вдруг во 
всей  полноте ощутите, какое это 
прекрасное приспособление, для 
того чтобы почувствовать себя... 
абсолютно беспомощным.

Именно поэтому на тро
туарах даже мегаполисов легче 
увидеть инопланетянина, чем 
человека, сидящего в инвалид
ной коляске. Хотя в Казахстане 
«колясочников» десятки и де
сятки тысяч. Ведь самая легкая 
процедура в обращении с ко
ляской – это «просто» сесть 
туда. Если ноги не ходят, без 
посторонней помощи сделать 
это будет очень нелегко. Ну а 
после того, как помогли, в силах 
будешь свободно поездить только 
из комнаты в комнату. Это даже 
удовольствие доставит поистине 
непередаваемое. А вот доехать до 
ближайшего магазина или аптеки 
уже вряд ли получится. Хотя ко
ляски уже давно выпускаются и 
комнатные, и прогулочные.

То, что с непривычки очень 
быстро устанешь крутить специ
альные ободы, придуманные для 
того, чтобы ладони о колеса не 
сбивать, это полбеды. Куда тебе 
торопиться?! Но малейшая выбо
инка на асфальте или сантимет
ровой высоты ступенькапоро
жек, неизвестно зачем сделанная 
поперек дорожки, к той же апте
ке ведущей... Не запинались, не 
обращали внимания, сколько 
их, к примеру, в Алматы? И все! 
Помочь переехать подобное пре
пятствие могут только мускулы 
тяжелоатлета. У обычного чело
века сил на это не хватит ни за 
что. А то, что участники гонок 
на колясках всегда выступают в 
толстых перчатках, чтобы руки 
до мозолей не сбить?! Плюс еще 
и виртуозное владение мышцами 
туловища, если они работают, ко
нечно. Потому как и на четырех 
колесах можно без особых уси
лий потерять равновесие и на бок 
завалиться. Законы физики – чем 
меньше колесо, тем труднее пере
ехать чтонибудь или подняться 

куданибудь. А теперь припом
ните, какого размера передние 
колесики у инвалидной коляски. 
И больше их не сделаешь никак, 
иначе взрослому инвалиду, что
бы он в коляску сел, не просто 
помочь придется. А на руки его 
поднимать полностью надо будет, 
тяжеленького, и шагдва с ним на 
руках сделать, чтобы болееменее 
бережно в коляску посадить.

Наши улицы как были ког
дато, так и теперь не приспо
соблены для инвалидов ни в ма
лейшей степени. Раздолбанные, 
в отличие от проезжей части, 
тротуары. Площадки всяческих 
учреждений или магазинчиков, 
которые хоть чутьчуть, но выше 
тротуара, и занимают часть его. 
Никакой пешеход не то что не 
споткнется, он этого не заметит 
даже. Ну а колясочнику каждую 
такую загогулину объезжать 
придется. В родном дворе еще 
попробуй увернись от автомо
билей, которые появляются из 
ниоткуда, непонятно куда оче
редного автолюбителя несет, и 
куда он вдруг вздумает повернуть 
в следующую секунду. Пандусы, 
которые теперь в больших и не 
только, городах – неотъемлемая 
часть пейзажа, как специально 
сделаны исключительно для 
здоровых и ленивых, которым 
неохота ноги на ступеньки под
нимать. Но и здоровым людям 
тут можно промахнуться – не
которые бетонные дорожки на
столько вверх устремлены, что 
на них и со здоровыми ногами 
подняться нелегко. Ну а чтобы 
по пандусу болееменее свобод
но въехать на коляске – это надо, 
чтобы он был настолько пологим, 
что со стороны сей подъем и не 
заметишь сразу. Таких даже в ме
гаполисах нет практически нигде. 
Очень длинные и, следовательно, 
некрутые пандусы пусть не об
манывают всевозможных право
защитниковпроверяющих. На 
своих двоих по ним подниматься 
даже приятно, но на инвалидной 

коляске не заедешь. Очень тяже
ло, потому что пологий подъем 
раз в десять длиннее крутого. И 
очень страшно вдруг чутьчуть 
руки не удержать и обратно по
мчаться, а то и вовсе кувырок 
назад совершить. Думаете, пре
увеличиваю? Попробуйте сами!

НЕ СЛОМАТЬСЯ 
С ПЕРВОЙ 
КАТЕГОРИЕЙ 
Если это категория инвалид

ности, не то что не сломаться, а 
от самоубийства удержаться – 
уже достижение. Сцепить зубы 
и жить хоть какнибудь – вот и 
все, что остается несчастным.

Неужели это кошмарная 
правда? Нет!

Ведь если инвалид первой, 
то есть самой нетрудоспособной 
группы… открывает свой биз
нес, и его работу каждый день 
могут оценить люди, которые 
для этого и приходят?

Увидев это, я глаза протер, 
позже и ушам не поверил, и уж 
потом только в инвалидную ко
ляску на полдня сел. Для полноты 
картины.

Нуршату Нугманулы 35 лет. 
Что у него с ногами, которых он 
не чувствует, врачи уже более де
сяти лет понять не могут. Тем не 
менее это Нуршат самолично, 
иногда с друзьямипомощника
ми и смастерил маленькую це
почную карусель, что, сверкая 
огоньками, крутилась уже тре
тье лето подряд в парке отдыха 
маленького города Саркана, что в 
150 километрах от Талдыкоргана.

Никогда не подумаешь, что 
это смог сделать человек без ног 
и только в домашних условиях – с 
виду карусель как карусель, а не 
какаято самоделка кустарная, 
страшноватая на вид и разва
литься в любой момент готовая. 
Лишь подойдя вплотную и при
смотревшись повнимательнее, 
видишь коегде не очень акку
ратную покраску, выпирающие 
болты с гайками, ну и чтонибудь 

подобное. Чего быть не может на 
обычных аттракционах. Только 
сиденья пришлось заказывать в 
Алматы, все остальное было най
дено, обработано и друг с другом 
соединено в родном дворе. Мест 
на карусели 11 и высота каждого 
«стульчика» относительно земли 
регулируется цепями, на которых 
они, как и положено по названию 
аттракциона, закреплены. Если 
сиденья раздобыть в Саркане не 
удалось никак, то миниатюрный 
моторчик приобретен вовсе не 
по спецзаказу. Он от старенькой 
бетономешалки.

Что интересно, на точно та
кой же карусели, изготовления 
фабричного и в парке рядом 
стоящей, могут кататься только 
маленькие дети. На самодельной 
же – и взрослые, что неоднократ
но было проверено. На вопрос, 
как удалось без ног, постоянных 
квалифицированных помощни
ков, сырья, запчастей и специ
ального оборудования сделать 
хоть и миниатюрную, но самую 
настоящую, и даже огнями свер
кающую карусель, Нуршат дол
го подыскивает слова и в конце 
концов пожимает плечами – да 
что тут  сложного?!

Уже несколько лет у него 
своя мастерская по ремонту 
бытовой техники. Немало посто
янных клиентов. Однажды в Ин
тернете увидел фото маленькой 
карусели в Китае и предложение 
– покупайте за шесть миллионов 
тенге! Плюс доставкарастамож
каустановка – и выходит под 
все десять. Погляделпоглядел и 
«загорелся» – а если такую же 
самому сделать? И сделал. Обо
шлась она ему со всеми затратами 
в немногим меньше миллиона. 
Быстро пришли к соглашению с 
владельцем аттракционов в парке 
касаемо платы за ее использова
ние, и карусель заработала. Нур
шат получает свою часть от при
были, билет за 5 минут кружения 
стоит 400 тенге. Передвигается 
мастер на несколько неказистом с 
виду, но собственноручно, конеч
но же, сделанном трехколесном 
элект ромотоцикле. Почти таком 
же, какие есть для развлечения 
детей в любом казахстанском 
парке. Только сиденье на нем 
гораздо более удобное, с высокой 
спинкой. И ездить он может не 
только по асфальту, на котором 
автомобилям ничуть не мешает, 
так как скорость такая же, но и по 
сельскому бездорожью. По кото
рому и пешком пройти несколько 
шагов и ни разу не споткнуться 
– уже большая радость.

Действительно, все в этой 
жизни зависит только от челове
ка, а не от здоровья, удачи, или… 
инвалидной коляски.
фото Партии Женисхан

или ПРокляТиЕ оБЫЧноЕ,  
или ПоДВиГ ГЕРоиЧЕСкиЙ
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СОРТИРОВКА МУСОРА –  
ЭТО ПОКАЗАТЕЛЬ ЦИВИЛИЗОВАННОСТИ
Сортируете ли вы мусор? Или спокойненько отправляете 
пакет с отходами в первый попавшийся бак? Оказывается, 
в Южной Корее существует определенная культура сорти-
ровки мусора. Там не просто картон и бумагу в отдельный 
контейнер кладут, но и предварительно снимают с них 
скотч и скрепки. Одним словом, если бы мы поступали, как 
корейцы, то помогли бы развитию такого бизнеса, как пере-
работка пищевых отходов. Об этом и шла речь в «Гостиной 
«LITER» с бизнесменом Бекежаном КАИРГАЛИЕВЫМ.

Бизнесмен из Уральска 
занимается решением проб
лемы переработки продо
вольственного мусора. Его 
предприятие перерабатывает 
органические отходы с полу
чением высококачественного 
биогумуса и белковолипид
ного концентрата, применяе
мого в производстве кормов 
для сельскохозяйственных 
животных. Проще говоря, 
Бекежан разводит личин
ки мух для производства 
насыщенного белками и 
протеинами корма.

– Бекежан, я где-то 
прочитала, как ваш проект 
назвали «бизнес на мухах». 
То есть прямым текстом, 
как есть. Но почему именно 
мухи?

– Наш семейный бизнес 
связан с переработкой пище
вых отходов. 

Начинали мы в Уральске, 
теперь переехали в Алматы, 
потому что все инновационные 
проекты – а мы считаем свой 
проект именно таковым – на

чинаются в южном мегаполисе. 
Там больше экологических 
организаций, с которыми мы 
могли бы работать.

Почему именно мухи? 
Потому что в нашей стране 
слабо развито производство 
кормов. Поэтому мы решили 
занять свое место в этой нише.

У нас замкнутый цикл 
– мы сами выращиваем кор
мовую добавку и сами же 
продаем ее.

В нашем случае для аква
культуры используем, сейчас 
бум рыбоводства во всех ре
гионах развит. 

– То есть потребность 
высокая?

– Очень. Крупные компа
нии, например птицефабрики, 
знают, что протеин из насеко
мых – это перспективная вещь 
и очень безопасный корм.

Другой вопрос, что им 
необходимы большие объе
мы – от трех тонн в день и 
выше, но сейчас в мире никто 
не сможет закрывать такой 
объем.

Около 7 лет пример
но идет активное развитие 
производства таких кормов. 
Более того, в Европе, на
пример, есть разрешение 
делать из этой продукции 
протеиновые батончики для 
спортсменов изза высокого 
содержания в них протеина 
и белков. Мы сейчас говорим 
не только о мухах, но и о 
сверчках, и о саранче.

В Японии и Корее такие 
перемолотые протеиновые 
продукты пакуют в саше
пакеты и употребляют с 
молоком или кефиром. 

– Только ради белка?
– Помимо белка, есть 

другие легкоусвояемые эле
менты.

В составе производимой 
нами личинки есть лизин, 
который вырабатывается 
животным в том случае, если 
у него идеальные условия со
держания, без стресса. Лизин 
помогает усвояемости всех 
компонентов, необходимых 
для питания.

А у нас в стране пока все 
на стрессе выращивается. 

– Какова в таком случае 
эффективность кормов?

– Если говорить про эф
фективность, то есть иссле
дования в Европе и странах 
ЮгоВосточной Азии – если 
добавлять в корм крупного 
рогатого скота до 10% такой 
«муки», то удои до 30% уве
личиваются.

Курыбройлеры – при
вес увеличивается до 40% и 
сокращается срок выращи
вания – если сейчас стандарт 
до 45 дней, то теперь можно 
до 30 дней сократить.

По яйцам – качество улуч
шается и размер увеличивается. 
У нас был эксперимент именно 
на птицефабрике.

Как известно, там есть 
4 вида кормов – старт, пред
рост, когда курицы готовы к 
яйценоскости, основной рост 
и последняя стадия, когда 
куры уже не несутся. Так 
вот, этой курице в 4й стадии 
прикорма стали добавлять 3% 
наших кормов – и она стала 
нестись, как в активной фазе. 

А теперь представьте, какими 
будут результаты, если начать 
кормить с первого старта? 

– Возвращаясь к нашим 
мухам, в каком объеме вы 
их выращиваете, и какие 
нужны для этого условия?

– Можем вырастить до 
400 килограммов сушеной 
личинки. Главное условие для 
ее размножения – влажная 
среда. Второе – пищевые 
отходы, которыми она пи
тается. Это обязательно 
твердые отходы.

Отработанные отходы, 
канцерогенные, такие как мас
ла и другое, мы не используем. 
У них своя система утилизации, 
это не органика, личинка не 
сможет их есть.

– То есть Вы как никто 
другой заинтересованы в том, 
чтобы весь мусор разделялся 
на пищевые, твердые и другие 
отходы. Верно?

– Да, это так. Но в этом 
должны быть заинтересованы 

не только мы, потому что у 
нас бизнес. Вопрос очень 
глобальный и масштабный. 
Сортировка мусора – это 
как показатель нашей циви
лизованности. Несмотря на 
то, что еще в 2021 году был 
принят Экологический кодекс, 
и в нем черным по белому 
прописаны требования к 
утилизации мусора, мы все 
еще имеем практически в 
каждом населенном пункте 
один мусорный полигон, куда 
вывозят все.

Вот когда мы приводим в 
пример Южную Корею, там 
речь идет про высокую ответ
ственность самих граж дан. 
Они считают своим долгом 
раскладывать мусор в де
сятки контейнеров, чтобы 
жизнь на земле была чистой 
и безопасной.

Я считаю, что и мы можем 
и должны прийти к этому. 
Начинать надо с малого – с 
себя. Если, например, в дет
ском саду начнут сортировать 
мусор, то 5–6 человек, кото
рые работают там на кухне, 
станут по привычке делать 
это и дома. И так по цепочке 
хорошая привычка станет 
распространяться на всех. 

У партии «AMANAT» 
есть хороший проект – «Таза 
Қазақстан». Именно в рамках 
этого проекта можно пойти 
дальше – не просто собирать 
мусор, но и разделять его по 
видам. 

– Убедили. Спасибо Вам 
за беседу и успехов!

Фото Радмира 
ФАХРУТДИНОВА

12

12 ОКТЯБРЯ 2024  | СУББОТА

№114 (4512) www.liter.kz

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

ВТОРОЕ ДЫХАНИЕ КАРМЕТА
Почти год назад самое крупное предприятие в Караган-
динской области получило не только новое название, но 
и обрело второе дыхание. Металлургический комбинат, 
шахты, обогатительные фабрики и многие другие органи-
зации объединились под брендом Qarmet.

Напомним, что решение 
передать градообразующее 
предприятие отечественно
му инвестору было принято 
Главой государства, который 
сразу же обозначил не только 
новый вектор развития, но и 
ответственность перед 35ты
сячным коллективом.

О новой стратегии разви
тия Qarmet, первых результатах 
ее реализации рассказало 
руководство компании. Осо
бое внимание было уделено 
промышленной безопасности, 
модернизации производства, 
улучшению экологии в регионе.

Делясь результатами дея

тельности Qarmet за неполный 
год, генеральный директор 
предприятия Вадим Басин 
с уверенностью сказал, что 
показатели работы компа
нии заметно улучшились. 
Увеличилось производство 
стали, повысилась добыча угля, 
возрос объем производства 
концентрата.

В мае этого года Qarmet 
показал лучший результат 
производства за последние 
пять лет, выпустив 330 тонн 
стали за один месяц, сообщил 
Вадим Басин. 

Останавливаясь на мо
дернизации производства, 

он подчеркнул, что для этого 
предусмотрены значительные 
инвестиции. Основными 
стратегическими планами 
являются модернизация энер
гетической инфраструктуры и 
производственного оборудова
ния, строительство площадок 
для выпуска новых видов 
стали, строительство нового 
горизонта и обогатительных 
фабрик на «Атасу», развитие 
технологии дефосфоризации 
на Лисаковском ГОКе, вос
становление добычи угля на 
шахтах, а также строительство 
газопровода и модернизация 
газоочистных систем на агло
производстве.

Модернизация в первую 
очередь нужна для того, чтобы 

казахстанская металлургия 
оставалась конкурентоспо
собной в мире.

– Можно сказать, что 
модернизацию в масштабе 
наш комбинат наконецто 
дождался. С этими измене
ниями мы будем способны 
соответствовать строгим 
критериям современного 
мира и способны расширить 
свою географию. Наша про
дукция сегодня востребована 
в странах Центральной Азии, 
ЕАЭС, на Ближнем Востоке 
и Африке, – рассказал Вадим 
Басин.

Большую роль в деятель
ности предприятия, особенно 
на шахтах, играет цифрови
зация. 

Так, многие годы система 
позиционирования, которая 
позволяет определять место
нахождение горняков, была 
только на двух из восьми шахт. 
В этом случае вопрос про
мышленной безопасности был 
практически неразрешимым.

Теперь на шахтах по
степенно вводится система 
позиционирования, и, как 
заверил Вадим Басин, до кон
ца следующего года новые 
технологии будут введены на 
всех угольных предприятиях.

– Данная система позволит 
в режиме реального времени 
следить не только за всевоз
можными датчиками, но в 
первую очередь наблюдать под 
землей за состоянием каждого 
работника. Для управления 
всеми системами мы уже от
крыли новую Центральную 
диспетчерскую, которая по
зволяет нам вести мониторинг 
всех процессов, значительно 
ускоряет реагирование на лю
бые ситуации и осуществлять 
видеосвязь с горняками даже на 
глубине 800 метров, – пояснил 
Вадим Басин.

О программе развития 
компании дополнила замести
тель генерального директора 
АО Qarmet по финансам и 
стратегическому развитию 
Зауре Заурбекова.

Она сообщила о том, 
что уже введена в практику 
предварительная дегазация, 
которая производится методом 

бурения скважин с поверх
ности перед проходческими 
бригадами. Это позволило 
снизить уровень метана в 
местах работ до 50%.

– Самым значимым эко
логическим проектом за всю 
историю комбината по сниже
нию влияния на окружающую 
среду является переход про
изводства на природный газ. 
Предприятие подключится к 
уже действующему газопро
воду «Сарыарка», который 
расположен в 25 километрах 
от него. Строительные работы 
начались летом, а в следующем 
году уже завершатся, – расска
зала Зауре Заурбекова.

Не менее значимым соци
альным проектом для темир
таусцев стало возрождение 
трамвайного движения.

В рамках социальных 
проектов были приведены 
в порядок детские оздоро
вительные центры и лагеря, 
создан зеленый пояс вокруг 
Темиртау, открыты приюты 
для бездомных животных и 
многое другое. Всего общая 
сумма инвестиций на соци
альные проекты составила 
481 млн тенге.

ЧЕЛОВЕК ТРУДА

Самал АХМЕТОВА,
Карагандинская область



КАЗАХСТАНСКИЕ УЧЕНЫЕ ВЫПУСТИЛИ  
УНИКАЛЬНУЮ ДОБАВКУ ДЛЯ СПОРТСМЕНОВ
Новая пищевая добавка уже запущена в производство. Специали-
зированные продукты лечебного и профилактического питания 
подходят для спортсменов и для людей, работающих во вредных и 
особо вредных условиях. Пробная партия продукции выпущена на 
мини-заводе, построенном в соответствии с надлежащей производ-
ственной практикой, сообщила пресс-служба Nazarbayev University.

Новая пищевая разработка 
помогает бороться с оксидатив-
ным стрессом, защищая клетки от 
повреждений, помогает замедлить 
развитие возрастных заболеваний, а 
также бороться с неблагоприятным 
воздействием окружающей среды, 
повышает физическую и умственную 
работоспособность.

Первые научные исследования 
начались в National Laboratory Astana 
при Nazarbayev University (NU NLA).

– Все продукты прошли обя-
зательную экспертизу в Казахской 
академии питания и были зарегистри-
рованы как специализированные 
диетические продукты. Работа 
над проектом велась около трех 
лет, включая этапы разработки, 
тестирования и сертификации, – 
рассказал руководитель проекта, 
старший научный сотрудник NU 
NLA Сергазы Шынгыс.

В зависимости от потребностей 
человека разработана серия из трех 
продуктов под общим названием 
«Hormesis Oxy»: для спортсменов-

профессионалов, для людей зрелого 
возраста и для тех, кто изредка 
занимается спортом. В перспективе 
планируется расширить производство 
и ассортимент продуктов с выходом 
на международные рынки. 

– Продукты содержат уни-
кальную смесь полифенолов – био-
логически активных соединений, 
преимущественно из растительных 
источников, гелеобразующие веще-
ства, а также экстракты трав-адап-
тогенов и актопротекторов. Мы 
используем полидекстрозу, которая 
является пребиотиком и пищевым 

волокном, заменяющим подсласти-
тели и калорийные наполнители, что 
делает наши продукты подходящими 
для людей с диабетом, – отметил 
ученый-разработчик.

Сергазы Шынгыс работает 
старшим научным сотрудником в 
National Laboratory Astana при NU, 
где в специально созданной лабора-
тории поиска и исследования новых 
лекарственных средств участвует 
в разработке таргетированного 

способа доставки антибиотиков 
в клетки организма для лечения 
инфекций, устойчивых к влиянию 
лекарств.

Ранее под руководством учено-
го-разработчика после многолет-
них исследований рынок получил 
биологически активную добавку 
Qaynar, созданную на основе кон-
центрата виноградных полифенолов, 
которые предотвращают развитие 
и осложнения сердечно-сосудистых 
заболеваний. Эта добавка пользуется 
спросом у потребителей.

На полную мощность произ-
водство нового растительного пре-
парата выйдет в декабре этого года, 
ожидается выпускать до 120 тысяч 
упаковок в год. Проект реализуется 
на собственные инвестиции уче-
ных при поддержке Фонда науки 
РК, который профинансировал 
оборудование и часть научных 
исследований.

ОБЩЕСТВО
13

12 ОКТЯБРЯ 2024  | СУББОТА

№114 (4512)www.liter.kz

Алма
КЕНЖЕБЕКОВА,
Алматы

Мира АЗИЗОВА,
Астана

ТРЕНДЫ

ИННОВАЦИИ

СКАЖИ МНЕ, ЧТО ТЫ ЕШЬ
Снекинг – привычка перекусывать небольшими порциями в течение дня 
– набирает популярность по всему миру. 49% казахстанцев предпочитают 
перекусывать дробно маленькими порциями в течение дня. Таковы итоги 
исследования потребительских предпочтений в Казахстане.

Компания Mondelēz 
International совместно с 
Агентством JD Expert прове-
ла второй ежегодный потре-
бительский опрос касательно 
главных трендов поведе-
ния в еде среди жителей  
Казахстана. Онлайн-опрос 
охватил 422 респондента из 
22 городов Казахстана.

На встрече с журна-
листами представители 
Mondelēz International – 
управляющий директор в 
Евразии Олег Савчук, а также 
директор по маркетингу в 
Евразии Мария Комбарова 
представили данные из опро-
са и рассказали насколько 
зависимы быт и еда жите-
лей Казахстана от внеш-
них социальных явлений, 
насколько консервативны 
и устойчивы казахстанцы 
в своем базовом выборе и 
привычках, соблюдают ли 
казахстанцы режим пита-
ния, и насколько в целом 
они удовлетворены своим 
питанием. Также в компании 
каких людей казахстанцы 
предпочитают перекусывать, 
привычные форматы еды и 
перекусов в течение дня. Чем 
предпочитают перекусывать 
казахстанцы и как часто? 
Каковы причины перекуса?

– По итогам исследо-
вания мы убедились, что в 
Казахстане все больше людей 
смотрят на состав продук-
тов и изучают их пищевую 
ценность. В рамках нашего 
глобального подхода «Разум-
ная порция» мы продвига-
ем порционные продукты 
и осознанное поведение с 
помощью индивидуально 
упакованных порционных 
упаковок и информации на 
этикетках с указанием осоз-
нанных порций. До конца 
2024 года вся эта информация 
будет на этикетках всего 
нашего основного портфеля 
в Казахстане, что, надеюсь, 
будет полезным для наших 
потребителей, – отметил 
управляющий директор в 

странах Евразии в Mondelēz 
International Олег Савчук.

По словам организато-
ров, касательно потреби-
тельского поведения в еде 
и перекусах исследование 
показало следующие резуль-
таты:

1. Полное возвращение 
людей в офлайн-формат – в 
офисы и на учебу – повлияло 
на распределение их времени 
в течение дня, а также изме-
нило соотношение трат и 
заработка. Нарастает объем 
вынужденных трат – внешний 
вид, транспорт. Сокращается 
личное время, обновляются 
социальные связи и коллек-
тивные формы досуга.

2. Ощущение качества 
питания не имеет прямой 

связки с фактическим уровнем 
дохода. Оно гораздо сильнее 
завязано на всех социальных 
процессах, настроении, эмо-
циональном состоянии.

3. Именно эмоциональ-
ное ощущение удовлетворен-
ности или дефицита (времени, 
денег, внимания, удоволь-
ствия) в потребительской 
психологии сегодняшнего 
дня является решающим 
для выбора конечным по-
купателем.

4. Глобальный рост до-
ставки еды и продуктов. В 
2024 году доставкой поль-
зуются и выбирают 26% 
респондентов против 16% 
в 2023 году. Речь идет только 
о городах.

5. Сокращение выбора 

ближайшей торговой точ-
ки для покупки еды до 26% 
в 2024 году относительно 
39% в 2023 году. Плановые 
покупки конкурируют с  
сиюминутными.

6. Бытовое поведение 
покупателей сместилось в 
сторону организованных 
покупок, осуществляемых 
заранее, в том числе онлайн-
доставки и объединения в 
покупках с коллегами. Что 
говорит о перераспределе-
нии времени респондентов 
в течение дня в сторону более 
продуманной организации 
процесса питания и сокраще-
нии ситуативных перекусов. 
Одновременно сокращается 
доля питания внутри дома.

7. Значимым в формате 
перекусов становится все, 
что позволяет побаловать 
себя, отвлечься от работы и 
стресса, успокоиться.

А вот шоколад у казах-
станцев остается любимым 
видом перекуса.

– Более половины опро-
шенных потребителей от-
ветили, что едят шоколад 
постоянно, раз в неделю или 
чаще. Мы очень рады пре-
доставлять разнообразные 
продукты и вкусы не только 
в категории шоколада, но и в 
категориях бисквитов и вы-
печке в Казахстане. Mondelēz 
International много лет зани-
мает лидирующие позиции на 
рынке шоколадных плиток в 
Казахстане и входит в тройку 
крупнейших производи-
телей шоколада в стране. 
Кроме того, на глобальном 
уровне компания являет-
ся признанным лидером в 
категории бисквитов, что 
существенно способствует 
развитию данной категории 
на казахстанском рынке 
– рассказала директор по 
маркетингу в странах Евра-

зии в Mondelēz International 
Мария Комбарова.

Исследование показало:
8. Растет значимость 

дружеского общения и взаи-
модействия во время еды и 
перекусов. Перекусывать 
с друзьями, отвлекаясь от 
рабочих вопросов. Соот-
ветственно, основной рост 
продуктовых категорий про-
исходит в товарных группах 
для компании людей – чай 
и кофе, печенье и конфеты, 
семечки и орешки, зерновые 
батончики, жевательная 
резинка.

9. Три главных тренда 
принципа потребления – 
сокращение выбора тра-
диционной кухни, рост ак-
туальности европейского 
варианта перекуса, рост 
выбора продукции крупных 
производителей.

10. Вынужденное со-
кращение импульсивного 
потребления и сиюминутных 
покупок компенсируется 
доступом к быстрым удоволь-
ствиям через яркие вкусы, 
эстетичные этикетки. Шо-
колад возвращает позицию 
более социального продукта, 
становится способом про-
явить заботу, вежливость 
и даже уважение к другим 
людям.

11. Формируется тренд 
потребительского интереса 
в пользу проверенных и га-
рантированно полезных про-
дуктов. Становятся важнее 
такие факторы, как гарантия 
качества, рекомендации, 
доказательство свежести при 
приготовлении «при мне», 
авторитет производителя 
продуктов.

12. Среди инструмен-
тов маркетинга на первый 
план выходят сторителлинг 
и промышленный дизайн 
упаковок, этикеток.
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КАЛЕЙДОСКОП

Ким РАЛИН,
Алматы

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

Австрия: Шлагер, Траунер, 
Пош, Зайвальд, Прасс, Баумгар-
тнер, Забитцер, Лаймер, Лиенхарт, 
Шмид, Адаму.

Казахстан: Шацкий, Алип, 
Абикен, Тагыберген, Исламхан, 
Вороговский, Касым, Зайнутди-
нов, С. Астанов, Жаксылыков, 
Чесноков.

Голы: Баумгартнер 10 (1:0), 
Линхарт 54 (2:0), Забитцер 56 
(3:0), Зайдль 79 (4:0). 

Визит лучших футболистов 
страны в австрийский Линц на 
встречу с одним из участников 
минувшего летом ЕВРО и про-
бившимся в 1/8 финала конти-
нентального турнира не сулил 
подопечным Станислава Черче-
сова легкой прогулки. 

Напомним, что старт в Лиге 
наций в классе Б состоялся в сен-
тябре, и за спиной у нас ничья с 
Норвегией (0:0) и поражение от 
Словении (0:3).

Австрийцы в первом тайме 
создали множество моментов у 
ворот Игоря Шацкого, штанга 
и перекладина, и быстрый гол 
на фоне суетливых казахстанцев 
стали отражением деловитости и 
сосредоточенности хозяев поля. 
Наставнику Австрии Ральфу 
Рангнику было на кого опереть-
ся для приобретения трех очков. 
Станислав Черчесов пребывает 
в непростой ситуации, и крити-
ковать его за неспособность по-
допечных совершать простые ма-
невры в простых ситуациях вряд 
ли будет справедливо. Отсутствие 
некой преемственности между по-
колениями и тренерами сборной 
становится еще одной перманент-
ной проблемой для футбольного 
облика Казахстана. Каждый но-
вый тренер несет свое видение, 
отбрасывая опыт предшествен-
ников. Но другой сборной у ка-
захстанцев нет, и непонятно, кому 
предъявлять претензии за эффект 
«де жа вю», возникающем с при-
ходом очередного «мессии»...

Австрийцы с первых секунд 
сразу же после стартового свистка 
обосновались на половине поля 
гостей. Первый опасный момент 
у ворот Шацкого возник после 
удара Прасса на исходе второй 
минуты из-за пределов штрафной, 
попавшего в штангу.

По владению мячом команда 
Рангника была намного лучше 
наших футболистов: 77:23. Гол 
назревал, и он случился после 
ошибки Алипа в центре обороны. 
Защитник «Зенита» сделал пере-
дачу в борьбу. Зайвальд сыграл на 
перехвате и выдал передачу на Ба-
умгартнера, который вышел один 
на один с Шацким и хладнокровно 
поразил ворота.

Для казахстанских игроков 
следующие минуты стали насто-
ящим испытанием. Они долго не 
могли подойти к воротам хозяев. 

Первую атаку удалось соорудить 
лишь на 30-й минуте, но дело даже 
не дошло до удара. Мяч просто на 
несколько секунд завис в штраф-
ной. Были еще две подачи с угло-
вых, но австрийцы были начеку.

Сборная Австрии атаковала 
безостановочно, но до поры до 
времени ее игрокам не хватало 
точности в завершении атак. За-
битцер, Лаймер, Прасс, Адаму 
вызывали нешуточный перепод-
лох вблизи штрафной площади 
Шацкого.

Второй тайм начался с замен, 
которые произвел Черчесов. Тре-
нер сборной Казахстана снял с поля 
Исламхана и Абикена, выпустив 
Самородова и Оразова. Команда 
перестроилась на схему с четырьмя 
защитниками, бросив больше сил 
в атаку, что красноречиво говорит: 
Черчесов отбросил все сомнения по 
поводу создания «стоянки автобу-
са» на своей половине.

Смена расстановки скорее 
испортила ситуацию, чем норма-
лизовала. В обороне стало появ-
ляться еще больше свободных зон, 
что только обрадовало соперника.

Австрийцы достаточно бы-
стро забили второй мяч – на 53-й 
минуте Линхарт точно пробил 
головой после подачи углового. 
А третий гол возник как раз из-
за низкой плотности в защите: 
Баумгартнер без какого-либо 
сопротивления протащил мяч по 
центру и аккуратно передал его 
Забитцеру, а тот в одно касание 
пробил без шансов для Шацкого.

Давление на игроков Казах-
стана оказывалось максимальное, 
что и предопределило итоговый 
разгром.

Очень интересно наблюдать за 
действиями Черчесова в предстоя-
щий период и обращаем внимание 
мы на его мысли, которыми он де-
лится после детального знакомства 
с возможностями футболистов. 

– К сожалению, мы сами 
были виноваты в первом пропу-
щенном мяче. Мы тренировали 
все, но когда начинается матч, в 
игру вступают эмоции, и игрок 
может временно забыть то, что 
тренировалось. Это все сказалось 
на результате. …Я вижу прогресс 
по сравнению с первым матчем. 
Мы можем бесконечно трениро-
вать игру в пять защитников, но 
это сказывается на отсутствии как 
минимум одного игрока впереди. 

Тогда у соперника появляется 
преимущество в центре. Процесс 
запущен, и он продолжается. Мы 
будем следовать этому процессу.

Я планирую играть схемой 
в четыре защитника. Нам нужно 
находить баланс между обороной 
и атакой. В пять защитников сбор-
ная Казахстана пропустила пять 
мячей от Греции, а позже проиг-
рала Армении и Азербайджану. 
Надо отдать должное сборной 
Австрии, они сыграли хорошо. 
Мы знаем их уровень, который 
они показали на чемпионате Ев-
ропы. Будем работать над этим. 
Пять защитников – путь в никуда. 
В такой схеме у нас не получает-
ся ни впереди, ни сзади, – ска-
зал тренер сборной Казахстана, 
предвосхищая запросы публики о 
тактических инновациях, ждущих 
нашу команду.

Есть разумное зерно и в его 
сравнительных характеристиках 
вчерашнего и сегодняшнего дня.

– Мы играем в другом диви-
зионе, нежели два года назад. Не 
могу сказать, что это наш уровень. 
Были хорошие моменты, которые 
не закончились последним пасом 
или ударом. Как бы это ни звуча-
ло, я видел немного другую игру, 
нежели первые две игры. Тогда у 
нас ничего не клеилось впереди, а 
сегодня у нас были хорошие под-
ходы. Исламхан вернулся и сыграл 
один тайм. Нам надо распоряжать-
ся своими моментами грамотно. Я 
ребятам спокойно покажу завтра, 
но они этого во время игры не ви-
дят. Они будут сильно удивлены, 
что в простых ситуациях допускали 
ошибки. Если ты сам ошибаешь-
ся, и соперник тебя не заставляет, 
то ты просто отдаешь мяч ему и 
не заставляешь его бежать назад. 
Это не критика, мы играли против 
хорошей команды на выезде. Этот 
результат не может нас радовать. 
Мы это берем как данность: игро-
ки себя сравнили с соперником, 
поэтому тренеру легче приводить 
их в порядок. Главное, чтобы таких 
игр было больше. Тогда можно вы-
скочить на другой уровень, – ска-
зал Черчесов.

Наши соперники по Группе 
провели матч в Норвегии, где Хол-
ланд и К были сильнее Словении 
(3:0).

Следующий матч сборная Ка-
захстана проведет завтра в Алматы 
против сборной Словении.

СПОРТ КОЛОНКА КОЛУМНИСТА

ПАЦИЕНТ СКОРЕЕ ЖИВ…
СБОРНАЯ КАЗАХСТАНА ПО ФУТБОЛУ 
ПРОДОЛЖАЕТ «РАСТИ»

АТОМНЫЕ 
МЕЧТЫ
В разгар атомной эры, когда все мечты о 
будущем были вокруг ядерной энергетики, 
один вопрос все никак не давал покоя: «А 
что, если мы сможем ездить на атомной 
энергии?» Давайте разберемся, куда 
уходит эта концепция? Стоит ли нам все 
еще надеяться на атомные автомобили?

ВЗГЛЯД В ПРОШЛОЕ
Представьте себе 50-е годы, 

Америка переживает грандиозный 
экономический подъем, мода на все 
новое и футуристичное, полотна Саль-
вадора Дали, сексуальная революция и, 
например, купальники-бикини. 

В общем формируется так называемая «американская мечта».
И такие гиганты, как «Ford», мечтают о том, как сделать 

автомобиль не просто средством передвижения, а настоящим 
произведением искусства, которое не требует дозаправки каж-
дые 300 миль. 

В этот момент в их головах и появляется потрясающая и 
до сей поры неслыханная идея – концепт атомного автомобиля 
будущего «Ford Nucleon», который мог бы проехать тысячи 
миль, совершенно не задумываясь о бензине. 

Что же в итоге? Мы имеем яркое авто непонятной формы 
с закрылками на воздухозаборниках. Оно чем-то напоминает 
бэтмобиль, но только развернутый задом наперед. Предпола-
гаемый запас хода достигал 8 000 километров, да еще и съем-
ная капсула с реактором сзади, которую можно обменять в 
ближайшем пункте приема. 

На первый взгляд, звучит как сюжет из научной фанта-
стики. К слову, еще вчера съемные аккумуляторные блоки в 
электрокарах казались чем-то далеким и неосязаемым. Но, как 
мы видим, история учит нас одной простой мысли – мечты 
имеют привычку сбываться. 

КАК ОБЕЗОПАСИТЬ ВОДИТЕЛЯ 
И ДРУГИХ УЧАСТНИКОВ ДВИЖЕНИЯ?
Да, конечно, с внешним видом все было на высоте. Обте-

каемые формы под стать канонам ретрофутуризма. Но, увы, 
реальность подкинула свои проблемы. 

Открытие радиации стало настоящей сенсацией прошлого 
столетия, и реакция общества была тогда похожа на первые 
недели влюбленности. Врачи прописывали таблетки с радием. 
Радий добавляли в косметику, шоколад и зубную пасту. Радием, 
торием и ураном подкрашивают стрелки циферблата. 

Но на горизонте стоял вопрос о безопасности, так как до-
роги общего пользования – место более событийное, нежели 
туалетный столик в чьей-то спальне. 

В это время люди еще едва нащупали возможности массо-
вого применения атома. И сам ядерный автомобиль вызывал 
больше вопросов, чем ответов.

Атомные технологии были тогда совсем далеки от идеала. 
Легко ли представить себе, как интегрировать ядерный реактор 
в гражданский транспорт, если даже в научных лабораториях 
все еще шли споры о безопасности? 

Но мир не стоит на месте. И на самом-то деле с тех самых 
пор прошло уже порядка 70 лет. С приходом новейших раз-
работок и свежих идей в области атомной энергетики малые 
ядерные реакторы вновь на повестке дня. 

ПОЧЕМУ БЫ НЕ ИНТЕГРИРОВАТЬ 
ИХ В ЭЛЕКТРОМОБИЛИ? 
Сегодня это уже не фантастика, а большая и открытая 

возможность, которая очень может стать реальностью. 
Яростная борьба с изменением климата стала ключевым 

трендом развития человечества. И на сегодняшний день атомная 
энергия обещает самые минимальные выбросы углерода, что 
делает ее привлекательной. 

Ученые умы работают над комбинацией ядерной энергии 
с возобновляемыми источниками. 

Атомный автомобиль пока остается в тени, но это не означа-
ет, что его время прошло. Возможно, в ближайшие десятилетия 
мы увидим нечто удивительное, и кто знает, может быть, совсем 
скоро поездки в торговый центр на чистом атомном топливе 
станут для нас обыденностью.   
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ТАЙМ-АУТ

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Ян САВИЦКИЙ, 
Астана

ТЕАТР

ПРОЕКТ ВЫСТАВКА

Вчера в Алматы в Государственном музее 
искусств им. А. Кастеева открылась выставка 
«Сохраняя традиции на пути к новациям». 
Выставка организована Казахской нацио-
нальной академией искусств им. Т. Жургенова 
и посвящена Дню Республики. Экспозиция 
включает произведения студентов факультета 
живописи, скульптуры и дизайна.

Казахская национальная 
академия искусств имени Те-
мирбека Жургенова является 
одним из ведущих высших учеб-
ных заведений Центральной 
Азии и Казахстана, где готовят 
специалистов в различных об-
ластях искусства.

У истоков формирования 
факультета изобразительных 
искусств стояли такие выдаю-
щиеся художники, как Канафия 
Тельжанов, Молдахмет Кенбаев, 
Хакимжан Наурызбаев, Камиль 
Шаяхметов, Ескен Сергебаев, 
Бексеит Тулкиев, Даркембай 
Шокпаров и многие другие. 
Именно они заложили основы 
национальной художественной 
школы живописи, скульптуры и 
графики Казахстана.

Так, на выставке представле-
ны более 50 произведений, боль-
шая часть которых состоит из 
дипломных работ выпускников, 
а также включает учебные ра-
боты студентов разных курсов. 
Гостям музея продемонстриро-
вали такие виды изобразитель-
ного искусства, как монумен-
тальная и станковая живопись, 
печатная графика, различные 
виды декоративно-прикладного 
искусства: гобелен, батик, ши, 
роспись, а также ювелирное 
искусство.

В экспозиции также мож-
но увидеть ряд произведений, 
связанных с древней казахской 
мифологией, образами, навеян-
ными народными сказками, ле-
гендами и историями степных 
народов. Например, в работах 
«Слова предков» А. Омаркул 
и «Жезтырнак» С. Мұхтар-
кызы художники, обращаясь к 
наследию устного народного 
творчества, воплощают образы 
прошлого в их современной ин-
терпретации. Кроме того, в этих 
работах чувствуется влияние по-
пулярной в наши дни японской 
анимации, отличающейся яркой 
визуализацией и кинематогра-
фическими эффектами.

На выставке есть и ряд 

живописных произведений, 
в которых студенты изобра-
жают учебные мастерские 
академии. Вызывает интерес 
композиция М. Жигаленок 
«Мастерская», в которой 
автор изображает один из 
моментов учебного процес-
са. Интерес представляет и 
еще один раздел экспозиции, 
включающий произведения 
прикладного искусства.

В целом выставка является 
своеобразным отчетом дея-
тельности факультета живо-
писи, скульптуры и дизайна за 
последние годы. В этой связи 
особо ценен вклад декана фа-
культета Бауыржана Байдильды 
по совершенствованию учебно-
го процесса, разработки мето-
дологии подготовки молодых 
специалистов в области изо-
бразительного искусства.

Посмот реть выставку 
«Сохраняя традиции на пути 
к новациям» можно в Госу-
дарственном музее искусств 
им. А. Кастеева до 30 октября 2024 
года. Куратор выставки – младший 
научный сотрудник отдела «Изо-
бразительное искусство Казахста-
на» Айжан Калшора.

Государственный академический русский театр драмы им. М. Горького 
открыл новый 124-й театральный сезон. В рамках открытия артисты 
представили публике французскую классику «Сирано де Бержерак».

В этот вечер вниманию 
столичного зрителя была пред-
ставлена постановка по однои-
менному произведению Эдмона 
Ростана «Сирано де Бержерак». 
В качестве режиссера выступил 
заслуженный артист РФ и худо-
жественный руководитель перм-
ского театра «У Моста» Сергей 
Федотов.

Спектакль отличается сти-
хотворным повествованием и 
искрометным юмором, а актер-
ская игра поразила своей искрен-
ностью и мастерством. Особенно 
выделяется сцена фехтования. 

Искры, скрежет металла и фили-
гранные движения захватывают 
не только внимание, но и дух.

Цветовое и световое оформ-
ление неутомимо работает на со-
здание атмосферы представлен-
ной в спектакле эпохи и вызывает 
ассоциацию с картинами фла-
мандских художников. Костюмы 
и декорации передают атмосферу 
«плаща и шпаги» Франции XVII 
века. Однако во главе угла все 
также остается трагедия человека 
с прекрасной душой и глубокими 
познаниями, но заметным физи-
ческим недостатком.

Так, в ходе торжественно-
го открытия нового сезона все 
желающие могли сделать фото-

графии на фоне декоративных 
стендов и оставить свои поже-
лания театру на специальной 
доске.

– Нынешнее открытие, я 
бы сказала, проходит по-ново-
му. Играет живая музыка, это 
впечатляет. Уже на самом вхо-
де зритель понимает, что он в 
театре. Замечательно, что здесь 
именно такая атмосфера, кото-
рую поддерживают и актеры, 
встречающие гостей, – подели-
лась советская и казахстанская 
актриса, заслуженная артистка 
РК Наталья Косенко.

Отметим, что началу нового 
сезона предшествовали гастроли 
горьковцев в Алматы, где также 

были показаны лучшие реперту-
арные спектакли.

– Каждый сезон – это новый 
и очень ответственный этап как 
для творческого коллектива, так 
и для театрального искусства 
Казахстана в целом. У нас очень 
много планов на предстоящий 
период. Уже сейчас мы приступа-
ем к восстановлению некоторых 
полюбившихся нашим зрителям 
спектаклей. Также будут и новые 
постановки с приглашением име-

нитых режиссеров, – рассказал 
директор театра Айболат Жаудыр.

Государственный академи-
ческий русский театр драмы 
им. М. Горького был основан 
больше века назад – в 1899 году. 
На сегодня творческий коллек-
тив успел побывать в нескольких 
десятках стран, а также стать ла-
уреатом и обладателем гран-при 
известных международных кон-
курсов и фестивалей.

Фото автора

Уникальность этого собы-
тия заключается в его концеп-
ции: каждый приглашенный 
судья оценивает свою номина-
цию, будь то Hip-Hop, Popping, 
Breaking или Krump. После чего 
финалисты баттлов объединяют-
ся с судьями, образуя команды, 
которые сражаются друг против 
друга: в итоге победу может одер-
жать только один стиль.

В этом году отборочные 
этапы прошли в Узбекистане, 
Кыргызстане, Таджикистане и 
Азербайджане. Среди пригла-
шенных гостей и судей – легенды 
танцевальной сцены: Mr Wiggles 
(США) – хореограф клипов Missy 
Elliot, Usher и Madonna; Konkrete 
(США) – ведущий танцор в стиле 
Krump, участник мирового тура 
Beyoncé; Batalla (Германия) – мно-
гократный победитель чемпиона-
тов Европы по Hip-Hop и многие 

другие. А после финала зрителей 
ждет выступ ление известной аме-
риканской рэп-группы Pharcyde.

– Сегодня это не просто 
танцевальный баттл, а настоящая 
культурная платформа, которая 
вдохновляет новое поколение 
талантов на самовыражение и 
развитие через танец. С каждым 
годом проект становится все мас-
штабнее, расширяя географию 
отборочных туров и охватывая 
все больше городов. Это дает воз-
можность большему числу участ-
ников проявить себя и получить 
шанс стать профессионалами в 
своем деле, – поделился органи-
затор проекта Марат Ягфаров.

Финал Международного 
чемпионата по уличным танцам 
пройдет 17 и 18 октября во Двор-
це спорта и культуры им. Балуана 
Шолака в Алматы.
Фото с сайта Gorilla Style Wars

ПОДНЯТЬ ЗАНАВЕС!

БИТВА СТИЛЕЙ
Уже на следующей неделе пройдет долгождан-
ный финал Международного чемпионата по 
уличным танцам – Gorilla Style Wars. Ежегодно 
на мероприятии собираются свыше двух тысяч 
человек, чтобы насладиться не только зрелищ-
ными баттлами, но и увидеть настоящее шоу.

ИСКУССТВО НОВОГО 
ПОКОЛЕНИЯ
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СЕЛЬСКАЯ ЖИЗНЬ 

ГАСТРОЛИ 

СПОРТ 

Тамара РАСТЕГАЕВА,
Актау

Тамара РАСТЕГАЕВА,
Актау

Мира АЗИЗОВА, 
Астана

В селе Сай-Отес Мангистау отпраздновали Шопандар 
тойы, праздник работников, чтящих национальное 
ремесло и продолжающих традиции страны. 

Цель возрожденного на полу-
острове праздника – достойно оце-
нить труд животноводов и повысить 
их статус.

На высоком уровне организо-
ванном мероприятии прославляли 
национальные ценности, а образцы 
казахского искусства радовали собрав-
шихся гостей. Были установлены бе-
лоснежные юрты, проведена выставка 
сельскохозяйственной продукции и 
национальной одежды. На праздни-
ке люди наблюдали за состязаниями 
по казахской борьбе, поднятию гирь, 
барана и быка, армрестлингу, а также 
за аламан байге и тай байге.

Директор департамента животно-
водства Министерства сельского хо-
зяйства Хасым Иткусов, прибывший 
из Астаны, поздравил собравшихся с 
праздником и отметил важную роль 
животноводства в экономике Мангис-
тауской области.

Аким области Нурдаулет Килы-
бай выразил благодарность ветера-
нам села, много лет проработавшим 
в сфере животноводства и внесшим 
большой вклад в развитие отрасли, 
специалистам отрасли.

– Мангистауская область пережи-
ла немало периодов в сфере животно-
водства. Мы развивались как колхоз и 
совхоз, преодолели трудности в годы 
независимости. Засуха, случившаяся 
2–3 года назад, отразилась на наших 

животноводах, но вы сумели все это 
преодолеть. Поголовье крупного ро-
гатого скота в регионе увеличилось 
почти на два процента. Это благо-
даря вашему упорному труду. Все 
мы знаем, что в Мангистау живот-
новодство развивается с большими 
трудностями. Субсидии и помощь 
предоставляются государством, но 
есть еще нерешенные вопросы. Пре-
зидент Касым-Жомарт Токаев высо-
ко оценил труд крестьян и поручил 
повысить их статус. Сегодняшний 
День чабана – тому подтверждение. 
В моем понимании Шопандар тойы 
– это второе значимое мероприятие 
в Мангистауской области после свя-
щенного Амал мейрамы. Мы плани-
руем продолжать проводить праздник 
в традиционном ключе, – рассказал 
Нурдаулет Килыбай.

По случаю праздника специали-
сты отрасли были награждены знаком 
«Ветеран труда» министра сельско-
го хозяйства Республики Казахстан, 
знаком «Отличник сельского хозяй-
ства», грамотами «Құрмет», а также 
благодарственными грамотами акима 
области.

По итогам мероприятия побе-
дители республиканских игр и кон-
курсов были награждены дипломами, 
денежными и специальными призами. 
Автомобиль был подарен наезднику 
из Жетыбая, занявшему первое место 
на аламан байге.

Праздничный вечер продолжил-
ся концертной программой артистов 
региона.

Чемпионов мира по кикбоксингу 
8 октября наградил заместитель 
акима Мангистауской области 
Тлеген Абишев.

На прошедшем в Будапеште Венгрии 23–31 
августа чемпионате мира по кикбоксингу среди мо-
лодежи и кадетов Махмут Мади завоевал бронзовую 
медаль в весовой категории до 81 кг, а Базар Диас 
и Кубаш Сахи стали чемпионами мира в весовой 
категории до 54 и 57 кг соответственно.

В чемпионате мира соревновались более 800 
спортсменов из 50 стран. Сборная Казахстана за-
няла третье место в общем зачете. В состав нацио-
нальной команды вошли десять спортсменов из 
Мангистауской области.

Тлеген Абишев от имени акима области по-
здравил спортсменов и наградил их специальными 
призами.

– Наши спортсмены, выигравшие чемпионат 
мира, – гордость региона. Вы защищаете честь всей 
Мангистауской области, вносите вклад в развитие 
спорта нашей страны. Спорт – это сфера, подни-
мающая дух страны, укрепляющая единство и со-
лидарность. Мы продолжим поддерживать наших 
спортсменов и поощрять их к достижению успехов 
на международной арене. Не бросайте спорт, всегда 
двигайтесь вперед и радуйте нас своими достиже-
ниями. Желаю вам подняться на пьедестал почета 
на предстоящих соревнованиях, – сказал Тлеген 
Абишев.

Следует отметить, что Кубаш Сахи является 
студентом Мангистауского энергетического коллед-
жа, занимается кикбоксингом три с половиной года. 
А Базар Диас, ученик 11-го класса школы-гимназии 
села Сайын Шапагатов, занимается кикбоксингом 
уже семь лет.

Юноши входят в состав Национальной сборной 
Республики Казахстан и имеют звание кандидата 
в мастера спорта Республики Казахстан. Успеху 
молодых спортсменов способствовала высокая 
квалификация тренеров Танбая Жамбыла Ыкы-
ласулы и Селикова Торемурата Кадырулы.

В ближайшее время спортсмены отправятся в 
Грузию для подготовки к международному турни-
ру, посвященному памяти Кошкарбаева, который 
пройдет в Астане 28–31 октября.

«ДОСТЫҚ ЖЫРЫ»
Казахский оркестр Государственной академиче-
ской филармонии имени Еркегали Рахмадиева при 
акимате города Астаны с концертной программой 
«Достық жыры» выступает сегодня на сцене Дворца 
«Туркистон» в городе Ташкенте. 

Концерт организован с целью 
укрепления культурных связей и 
углуб ления дружбы между Казахста-
ном и Узбекистаном.

Программа концерта составле-
на из лучших произведений, отра-
жающих богатое наследие нацио-
нального музыкального искусства 
и объединяющих различные жанры 

и исполнительское мастерство. Лю-
бители музыки смогут насладиться 
такими произведениями, как «Сар-
жайлау» Таттимбета, «Акку» Нур-
гисы Тлендиева, «Асем коңыр» Дины 
Нурпеисовой, симфонический кюй 
«Дайрабай» Еркегали Рахмадиева, а 
также народными песнями и произ-
ведениями казахских композиторов.

Прозвучат прекрасные мелодии 
и изящные кюи в сопровождении 
оркестра. Художественный руково-

дитель и главный дирижер оркестра 
– заслуженный деятель РК, обладатель 
ордена «Парасат», профессор Айт-
кали Жаимов. Дирижер оркестра – 
Нурлан Бекенов, заслуженный деятель 
культуры РК.

В концерте примут участие 
заслуженные деятели Казахстана 
Светлана Айтбаева, Анар Муздаха-
нова, обладатель ордена «Құрмет» 
Жанар Жусипова, деятели культуры 
Ботагоз Ташимова, Амина Бошы-
мова, лауреаты международных и 
республиканских конкурсов Жан-
дос Иманбай, Талгат Аллабиринов, 
Фирузa Рахметова. Также свое ма-
стерство продемонстрирует народ-
ный артист Узбекистана, известный 
певец Дженисбек Пиязов, который 
исполнит произведения казахских 
и узбекских композиторов.

ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
ПОЧЕТ

ПРАЗДНИК ЧАБАНОВ


